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Секс, наркотики 
и комсомол

Где на Кубани поставить 
прививку  ребенку

Началась вакцинация подростков от COVID-19:

Продолжение на  стр. 14  �Подробнее читайте на стр. 2   �

Евгения КОРОБКОВА

В Москве впервые собрали 
личные вещи и живопись 
лидера группы «Кино».

Эту выставку ждали примерно так, как 
улицы ждут отпечатков наших ног. Орга-
низаторы обещали небывалое: впервые 
собрать в едином пространстве все ма-
териальное и вещественное, оставшееся 
от звезды по имени Цой.

Последняя 
мистическая 
картина 
Виктора Цоя

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Евгения СОРОКА

Курорт чаще 
всего выбирают 
для отдыха.

 Большинство жителей 
России предпочитают 
отдох нуть на побережье 
Черного моря. И, как пока-
зывают цифры, для каникул 
чаще всего выбирают Сочи. 
Особенно привлекателен 
для отпускников он стал, 
когда появилась выгода. 
Курорт - лидер в стране 
при бронировании туров с 

кешбэком. Всего же в про-
грамме участвуют 130 со-
чинских отелей и здравниц.

- Туроператоры отмечают 
повышенный спрос, - рас-
сказала директор де-
партамента курортов и 
туризма администрации 
Сочи Светлана Батяйки-
на. - Самым продаваемым 
туристическим направлени-
ем наш город стал в февра-
ле-марте. Именно в это вре-
мя можно отдохнуть как в 
приморском, так и в горном 
кластере. Доля бронирова-
ний нашего курорта у раз-

ных туроператоров состав-
ляет от 23 до 74 % от всех 
бронирований в стране. 

Напомним, по условиям 
программы, бронируя пу-
тешествие, отдыхающие 
могут вернуть 20% стои-
мости, но не более 20 ты-
сяч рублей. Тур необходи-
мо оплатить онлайн картой 
«МИР» на сайте. Очередной 
этап программы туристиче-
ского кешбэка стартовал 
12 января и продлится до 
12 апреля, а отправиться 
в путешествие можно до 
30 апреля.

Газета нашего региона � Кубань
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Семерых медиков 
оштрафовали 

за смерть 
пациентки

В морях 
Краснодарского 
края появилась 
новая живность
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Сочи стал лидером в стране 
по бронированию туров с кешбэком

6 721 000

Среда
26 января
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2022 год



2 Кубань
www.kp.ru
Кубань
www.kp.ru
Кубань

26.01.2022

Заражены

Заражены

за сутки

за сутки

всего

всего

132 612

29 019

10 018

809

106 436

25 259

+935

+119

+7

+2

+38

+123

Умерли

Умерли

Выздоровели
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Кубань

Адыгея

Источник: оперштаб Краснодарского края, операштаб Адыгеи

Данные на
25 января
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Врачи просят 
делать 
прививки. 

Наблюдения за страна-
ми, которые уже захлест-ми, которые уже захлест-ми, которые уже захлест
нула волна заражения 
«омикроном», показы-
вают, что болезнь косит 
непривитых пожилого 
возраста с ожирением, 
хроническими заболева-
ниями сердца, почек, лег-ниями сердца, почек, лег-ниями сердца, почек, лег
ких. Все проходят через 
реанимацию, выживают 
единицы. 

- Как инфекционист 

с 25-летним стажем 
заявляю ответственно. 
Единственный способ 
остановить эпидемию - 
это вакцинация. Почему-
то никто не спрашивает, 
где корь, краснуха, диф-
терия. Этих инфекций 
нет, потому что от них 
привито больше 95% на-
селения. Если мы не бу-селения. Если мы не бу-селения. Если мы не бу
дем прививаться от этих 
серьезных заболеваний, 
получим колоссальную 
вспышку, - сказал глав-
ный инфекционист 
Кубани Сергей Зотов.

КОНКРЕТНО
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Юлия ЧУБАКОВА

Из-за гор снега 
техника просто  
не приезжает 
убирать контейнеры.

Во многих краснодарских дво-
рах стоят переполненные кон-
тейнеры. Выбрасывать пакеты 
с отходами уже просто некуда, 
поэтому люди оставляют их воз-
ле мусорных площадок. Пакеты, 
коробки, бумагу, остатки еды и 
другие виды мусора растаскива-
ют собаки по всей округе.

- Мусор не вывозили уже два-
три дня, - жалуются жители Крас-
нодара.

И такую печальную картину 
можно увидеть буквально в ка-
ждом районе Краснодара. При-
чиной назревающего коллапса 
стала непогода. Из-за снегопа-
дов, которые обрушились на 
регион, возникли проблемы с 

передвижением транспорта. На 
дорогах образовались сугробы 
и гололедица. Из-за этого мусо-
ровозы перестали подъезжать 
к горам скопившегося мусора.

- Техника работает в штатном 
режиме. Однако вывоз мусорных 
контейнеров невозможен в неко-
торых районах города из-за то-
го, что сотрудники управляющих 
компаний не расчистили дороги 
и дворы от снега, - рассказала   
замгендиректора по эксплуа-
тации Мусороуборочной ком-
пании Юлия Овчарик. - Из-за 
сугробов машины не могут подъ-
ехать вплотную к контейнерам.

Город завален мусором, ког-Город завален мусором, ког-Город завален мусором, ког
да начнут разгребать образо-
вавшиеся свалки - неясно.

- Мы пытаемся улучшить си-
туацию. Все зависит от погод-

ных условий и от уровня рас-
чистки территорий, - отметила 
Юлия Овчарик. - Мы меняем 
маршрутные графики мусоро-
уборочной техники - направ-
ляем машины, занимающиеся 
уборкой крупногабаритного 
мусора, на расчистку контей-
нерных площадок, увеличиваем 
состав экипажей.

Кстати, после проверок выя-
снилось, что в 110 многоквар-
тирных домах не убирались 
дворы.  Управляющие компа-
нии просто не расчистили снег.  
На них теперь готовятся дела 
в суд.

А тем временем снег в Красно-
даре еще будет. В конце месяца 
синоптики обещают очередной 
погодный апокалипсис и сугробы 
вырастут снова.
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 ■ КСТАТИ

Часть сотрудников 
государственных 
учреждений края  
будут работать  
из дома из-за новой 
волны ковида.

Число заболевших в Кра-
снодарском крае снова растет. 
Уже несколько дней эта циф-
ра достигает больше 900 инфи-
цированных ковидом за сутки. 
Далеко не все из них заболели 
тяжело и находятся в больнице, 
многих лечат на дому. А кто-
то благодаря прививке пере-
носит ковид как стандартное 
сезонное ОРЗ. Но это как раз 
и беспокоит медиков: они про-
должают пользоваться общест-
венным транспортом, ходить 
на работу, в кино. Заражение 
будет происходить незаметно и 
массово. Именно такую карти-
ну прогнозировали инфекцио-
нисты, когда в регион попадет 
новый штамм «омикрон». Он, 
по словам специалистов, чрез-
вычайно заразен, а главное, те-
перь заражает и детей. И он к 
нам попал.

- 30 процентов госслужащих 
мы переводим на дистанцион-
ные условия работы из-за ро-
ста числа заболевших, - заявил 
во время краевого оперштаба 
первый замгубернатора Кубани 
Игорь Галась.

Аналогичные рекомендации 
дал и мэр Краснодара Андрей 
Алексеенко всем городским 
предприятиям.

- Половина всех сотрудни-
ков администрации города и 
подведомственных мэрии уч-
реждений будут работать теперь 
удаленно. Нельзя допустить, 
чтобы больницы города захлеб-
нулись, - сказал мэр во время 
планерки в понедельник.
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Ева МУР

В регион приехала 
детская вакцина.

Прививочная кампания от коро-
навируса для подростков началась 
на Кубани. В регион завезли вакцину 
для детей от 12 до 17 лет. Это тот же 
«Спутник», но для детей. 

- Вакцинацию будут проводить в 
поликлиниках и медкабинетах школ. 
Но только с письменного согласия 
родителей или законных представи-
телей учеников, - пояс-нил министр 
здравоохранения Кубани Евгений Фи-
липпов. 

Всего же в наш край уже постави-
ли более трех тысяч компонентов 
вакцины ГамКовид-М для юношей 
и девушек. А старшие школьники - 
15-17 лет - смогут самостоятельно 
оформить согласие на вакцинацию. 

- Мы видим, что вирус мутирует и 
«молодеет» с каждым днем. В больни-
цах все больше несовершеннолетних. 
Вакцинация подростков необходи-
ма для достижения коллективного 
иммунитета, благодаря которому мы 
сможем победить пандемию и вер-
нуться к привычной жизни, - пояснил 
министр здравоохранения Кубани 
Евгений Филиппов. - Вакцинацию 
против COVID-19 для подростков 
включили в национальный календарь 
прививок по эпидемическим показа-
ниям в конце декабря 2021 года. 

Руководитель управления Роспотреб-
надзора по краю Мария Потемкина
сообщила, что в регионе отмечается 
серьезный рост случаев заболевания 
коронавирусом среди школьников от 
7 до 14 лет - в полтора раза в сравне-
нии с предыдущей неделей. Поэтому 
вакцинация защитит подросток от 
тяжелого течения болезни. 
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Вакцинация - единственный способ защититься от инфекции.

Картина дня: Кубань
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ВСЕ ПОКАЗАЛИ СВОИ 
СИЛЫ И РАЗОШЛИСЬ 
«ПОДУМАТЬ»

Сергей Мардан:
- Давайте попробуем по-

играть в игру «геополитика». 
Переговоры Россия - НАТО 
и погромы в Казахстане. Что 
произошло? Вы это оценива-
ете позитивно или тревожно?

Дмитрий Евстафьев:
- В целом - позитивно. Мы 

попытались (причем и Рос-
сия, и США, и Европа, и за-
кулисные злодеи) сыграть в 
элемент Большой игры, вы-
брав для этого страну, кото-
рую Западу не жалко. И это 
большой намек самому Ка-
захстану, где решили, что у 
них может быть свой глобус.

Первый вывод - пока Боль-
шую игру не тянет никто. 
Чуть больше - разного рода 
британцы, но только потому, 
что умеют вовремя смыться.

Так же надо воспринимать 
переговоры России с США 
и НАТО. Это тоже элемент 
Большой игры, отвечающей 
на вопрос: готовы ли мы к 
большой сделке? Не готовы.

Все показали свои силы, 
друг на друга посмотрели и 
разошлись «подумать».

Единственное, абсолют-
но лишним был разговор  
с НАТО. Это я понимаю как 
человек, который в свое вре-
мя в НАТО работал, - с ними 
говорить точно не о чем.

А все остальное - да, оце-
нивание противника при раз-
борках двор на двор. 

НАДО РАЗГОВАРИВАТЬ  
С БУЛЬДОГОМ,  
А НЕ С БОЛОНКАМИ

- Так никто с НАТО вроде и 
не собирался говорить. В про-
екте Договора о безопасности 
речь о том, что договорить-
ся должны две страны, а все 
остальные, включая НАТО, - 
их номер 16-й. Зачем встреча 
с НАТО?

- Я тот же вопрос задаю. 
Номер 16-й? Да у них пока 
его вообще нет! НАТО - лишь 
пропагандистская платфор-
ма, в чем мы блистательно и 
убедились. Зачем надо было 
бросать союзникам США эту 
куриную - подчеркиваю - ко-
сточку, мне непонятно. Если 

мы выбрали в качестве пар-
тнера США, давайте не отвле-
каться на разных непонятных 
болонок, ливреток. Разгова-
ривайте с бульдогом!

Заметьте, насколько со-
держательно молчаливый по 
результатам разговор с буль-
догом - Байденом. И феерия 
пропагандистская с НАТО.

ПРО РЯБКОВА  
НЕ СЛЫШАЛИ? 
СИЛЬНЕЙШАЯ ФИГУРА!

- А разговор перед этим за-
мов МИДов России и США - 
Рябкова и Шерман - это во-
обще серьезно?

- Он и есть самый серьез-
ный. Давайте честно. О чем 
говорить с Блинкеном (госсе-
кретарем США. - Ред.)? Я 
человек циничный, но 
даже я не знаю. Даже в 
Вашингтоне не знают! 
А Шерман и Рябков 
сегодня - лучшие пере-
говорщики в России и 
США. Здесь даже вопро-
сов нет.

- Вы так высоко цените 
Шерман? Мы про нее раньше 
и не слышали.

- Можно подумать, многие 
слышали про Рябкова. А он 
одна из сильнейших фигур в 
мире! Шерман - да, там про-
блема с возрастом. Комсо-
молка подходит к возрасту 
выхода из комсомола... Но 
это лучшее, что есть у США. 
Не хотите разговаривать с 
Шерман, придется с Нуланд.

США ЖДАЛИ, ЧТО ПОЖАР 
В КАЗАХСТАНЕ  
НАС ОСЛАБИТ

- Вернемся к Казахстану. 
Ввод ОДКБ было удачным 
стечением обстоятельств перед 
переговорами с Западом?

- Давайте не перехваливать. 
Это не Курская дуга. Но в та-
кие сроки такую операцию в 
мире могут совершить все-
го три страны. Вернее, две с 
половиной: США, Россия и 
половинка - Франция. Добро 
пожаловать в клуб, способ-
ных играть в геополитиче-
скую игру!

Для нас это было неудачное 
стечение обстоятельств ДО 
операции. И выглядит очень 
сильно ПОСЛЕ.

Конечно, у американцев 
настроение ухудшилось. Они 
ехали на переговоры без пла-
на «Б». План «А» - нас давить, 
пугать и ждать, что мы при-
едем очень ослабленными с 
пылающим Казахстаном. Не 
получилось.

КИТАЙ ЗЕВНУЛ.  
ВТОРОЙ РАЗ - НЕ ЗЕВНЕТ

- Какими будут отношения 
США и Китая? И где тут место 
России после Казахстана? От 
него теперь не уйти.

- Очевидно, что Казахстан - 
это «праздник», который бу-
дет с нами следующие пять 
лет. Второй раз Китай не 
зевнет.

Что показала ситуация в 
Казахстане? Три вещи:

✓ Что зажечь можно легко.
✓ Чтобы захватить города, 

много людей не надо.
✓ И третье. От этого пло-

хо всем. Китаю от горящего 
Казахстана плохо. России с 
общей границей почти 8000 
км плохо. Узбекистану - не-
выносимо!

А кому хорошо-то? Амери-
канцам. Хоть один погром в 
американских или британ-
ских компаниях был? Нет. 
Везде все горело, а у них - де-
нежки капали. В итоге США 
отработали схему. Мы тоже. 
Китай - не успел. И все отош-
ли на позиции, с которых 
начинали. В центре остался 
Казахстан, где решили, что 
будет, как раньше.

Не будет. Это первое.
Второе. Надо быть очень 

наивным, чтобы не понять, 
что США уже пару лет рас-
сматривают этот район как 
один из центров новой гео-
политической игры. Для них 
недопустимо, чтобы Россия 
собрала вокруг себя промыш-

ленное ядро Евразии. Это - 
цель, а не пугать нас расши-
рением НАТО.

Штаты в отличие от мно-
гих, впадающих при слове 
«НАТО» в истерику, цену 
НАТО знают. Они знают, что 
это обуза (за исключением 
пары стран - Великобритании 
на море и Польши на суше). 
Если уж Штаты решат с нами 
помахаться всерьез, они точ-
но это будут делать без НАТО.

БЕЗ ЖЕСТКОГО 
КОНФЛИКТА  
НЕ ОБОЙТИСЬ

- Самое время осознать мо-
мент, где Россия оказалась. 
Все проводят параллели с 
Карибским кризисом. А вы в 
телеграм-канале пишете, что 
мы между 49-м годом и вплоть 
до начала 70-х. Когда был це-
лый ряд конфликтов (самая 
кровавая, конечно, война в 
Корее, где счет погибших шел 
на миллионы). Может такое 
быть? Например, на Украине?

- Да, я думаю, что без жест-
кого конфликта не разрешит-
ся. Давайте не забывать, что 
США к разрядке пришли че-
рез десятки тысяч жертв во 
Вьетнаме. А до этого была 
Корея - самая кровавая.

Главное, избежать не Ка-
рибского кризиса (он же - 
вишенка на торте). Главное, 
избежать корейской войны. 
Думаю, что пока это возмож-
но. А все остальное - и бер-
линский кризис 49-го (когда 
наши танки стояли, упираясь 
друг в друга), и Венгрия 56-го 
года, и Чехословакия 68-го - 
это в зоне вполне серьезной 
возможности.

ШТАТЫ УВЕРЕНЫ,  
ЧТО МОСКВА СОЛЬЕТСЯ

- Американцы отдают себе 
отчет, что и ультиматум Пути-
на, и серия переговоров - это 
все серьезно? Что Россия не 
просто так повышает ставки?

- Нет. В Америке, конеч-
но, есть умные люди, которые 
считают, что Россия говорит 
серьезно. Но в большинстве 
своем американцы абсолют-
но уверены, что все это - оче-
редная манипуляция России, 
чтобы повысить ставки, а по-
том слиться, выторговав для 
себя поблажки, послабления 
санкций. Они считают, что 
наша элита готова к капиту-
ляции. Но на неких почетных 
условиях, которые эти рус-
ские себе и выторговывают.

Американцы не понимают, 
что на этот раз ультиматум 
России - это всерьез. И она 
не сольется.

Подготовил  
Иван ГРАЧЕВ.
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Сергей 
Рябков 
и Венди 

Шерман - лучшие 
переговорщики 

сегодня в России 
и США.

Профессор Высшей школы экономики, кандидат поли-
тических наук Дмитрий ЕВСТАФЬЕВ (слева) ответил 
на вопросы ведущего Радио «Комсомольская правда» 
(91.0 FM) Сергея МАРДАНА о том, почему между 
Россией и Западом так запахло порохом, который 
может вот-вот рвануть.

Программа о политических 
сражениях и мире вокруг  

нас. «Слушайте «Войну и мир»  
с Дмитрием «Гоблином» Пучковым 

каждый понедельник в 19.00  
на Радио «КП»

Американцы не поняли, что Россия 
ставит ультиматум всерьез.  
Можно ли теперь избежать драки?

Что на самом деле стоит на кону переговоров  
России с США и НАТО? И зачем накануне этой  

большой разборки «двор на двор» 
кто-то поджег Казахстан?

91.0 FM
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Губернатор Кубани 
Вениамин Кондратьев 
попросил внести 
водоемы  
в «дорожную карту» 
по оздоровлению.

Во время встречи с мини-
стром сельского хозяйства 
России Дмитрием Патруше-
вым глава Кубани рассказал, 
что местные промысловые хо-
зяйства столкнулись с труд-
ностью выращивания малька. 
Это привело к сокращению за-
пасов тарани и судака в Азов-
ском море.

Разведение малька возможно 
только в естественных нере-
стилищах, которыми служат 
лиманы. Однако они забола-
чиваются и мелеют. Расчистка 
водоемов требует существен-
ных затрат.

- В прошлом году прави-
тельство утвердило «дорож-
ную карту» по оздоровлению 
реки Дон до 2030 года. В 
нее вошли мероприятия по 
расчистке и восстановле-
нию водности междуречья 
Дона и Кубани. Считаю, бу-
дет правильным включить в 
«дорожную карту» лиманы 
Азовского моря и поручить 
Росрыболовству подгото-
вить программу расчистки 
нерестилищ, - сказал Вениа-
мин Кондратьев.

Дмитрий Патрушев отме-
тил, что это важнейший во-
прос, который он держит на 
своем контроле. Министр до-
бавил, что в этом году работу 
по мелиорации нерестовых 
водоемов продолжат. Осо-
бое внимание уделяется их 
расчистке.

Глава Кубани Вениамин 
Кондратьев провел 
рабочую встречу  
с министром сельского 
хозяйства России 
Дмитрием Патрушевым.

Дмитрий Патрушев отме-
тил, что Краснодарский край 
- один из лидеров по сбору 
зерновых культур в стране. 
На долю региона приходится 
порядка 12% всего урожая. И 
в прошлом году на Кубани 
побили рекорд.

- Достичь этого удается 
в том числе за счет свое-
временного использования 
минеральных удобрений. 
Кубанские аграрии вносят 
117 килограммов на 1 га по-
севной площади, это выше 
чем по России. Также край 
- один из крупнейших по-
лучателей государственных 
федеральных субсидий. В 
прошлом году выделено 6,3 
млрд рублей, - сказал Дмит-
рий Патрушев.

Вениамин Кондратьев по-
благодарил министра сель-
ского хозяйства за помощь 
в решении вопроса стабили-
зации стоимости минераль-
ных удобрений. К посевной 
кампании, которая начнется 
весной, край полностью бу-
дет ими обеспечен.

- Рассчитываем, что уро-
жай будет на уровне прош-

логоднего. Планируем за-
сеять 1,9 млн гектаров 
яровыми, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

Глава Кубани также об-
судил с Дмитрием Патру-
шевым поддержку коопе-
ративов и семейных ферм, 
занимающихся животно-
водством. В крае работает 
грантовая система, которая 
пользуется большим спро-
сом у региональных сель-
хозпроизводителей.

- Но с 2020 года такую под-
держку стали предоставлять 
только тем регионам, где 
зарегистрировано менее 11 
тысяч крестьянско-фермер-
ских хозяйств и кооперати-
вов. Наш край попал под 
ограничение - на Кубани 
их более 13 тысяч. Прошу 

рассмотреть возможность 
исключения этого условия 
из федеральных правил пре-
доставления субсидии. Для 
нас это дополнительная воз-
можность развития малого 
агробизнеса, - сказал Вени-
амин Кондратьев.

Дмитрий Патрушев в 
свою очередь отметил, что 
подобная мера поддержки 
предполагает выделение 
дополнительных средств 
из федерального бюджета. 
Краснодарский край актив-
но участвует в государствен-
ных программах и использу-
ет выделяемые на развитие 
АПК деньги, не возвращая 
их в бюджет. Это позволяет 
выстроить с Кубанью проек-
ты, рассчитанные на долго-
срочную перспективу.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ
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Лиманы Азовского  
моря могут включить  
в программу по расчистке

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор 
Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев 
провел совещание 
оперативного штаба  
по предупреждению 
ЧП из-за сильнейшего 
снегопада.

Глава Кубани заявил, что 
из-за сильного снегопа-
да, который шел три дня, 
ситуация в крае остается 
трудной. Коммунальным 
службам необходимо сосре-
доточиться на ликвидации 
последствий непогоды. Со-
ответствующие поручения 
он дал своим заместителям 
Евгению Наумову и Алек-
сандру Трембицкому.

- Благодарю всех, кто эти 
дни круглосуточно борется 
со стихией - экстренные, 
дорожные и коммунальные 
службы, энергетиков. Но 
ситуация остается сложной. 
Главы муниципалитетов, 
оперативные штабы должны 
продолжать работу кругло-
суточно. В ближайшие дни 
ожидается потепление. Мы 
должны быть максимально 
готовы к развертыванию 
пунктов для эвакуации жи-
телей в случае возможных 
подтоплений, - сказал Ве-
ниамин Кондратьев.

Глава Кубани подчеркнул, 
что снег необходимо убирать 
как можно быстрее, посколь-
ку потепление приведет к его 
таянию, а это с высокой до-
лей вероятности станет при-
чиной подтопления ряда на-
селенных пунктов.

- Продумайте места для 
вывоза снега. Прошу ми-
нистерства ГО и ЧС, ТЭК 
и ЖКХ курировать работу 
на местах. Направьте ре-
зервную снегоуборочную 
и откачивающую технику в 
районы с наиболее сложной 
ситуацией, - сказал Вениа-
мин Кондратьев.

Особое внимание, по сло-
вам губернатора, необходи-
мо уделить Горячему Ключу, 
Крымскому, Северскому, 
Абинскому, Апшеронскому, 
Туапсинскому районам, а 
также Черноморскому побе-
режью. В некоторых из рай-
онов высота снежного по-
крова превышает один метр.

В Славянском районе 
из-за повышения уровня 
грунтовых вод затопило 66 
дворов и 12 домов. В Се-
верском районе под водой 
оказалось 19 дворов, в дома 
вода не заходила. В Туап-
синском районе непогода 
повредила кровлю школы 
и трех детских садов. Спе-
циалисты уже приступили 
к восстановлению крыш.

Региональная жизнь

Губернатор поручил 
подготовиться  
к подтоплениям  
из-за таяния снега

На поддержку аграриев в этом году 
выделили почти 10 млрд рублей

КОНКРЕТНО

Вениамин Кондратьев на встрече с Дмитрием Патрушевым внес предложение 
пересмотреть меры поддержки местных сельхозпроизводителей.
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Александр КОЦ

В вакханалии, раз-
вернувшейся на Ук-
раине вокруг «втор-
жения» России, не 
хватает одного. А 
что по этому поводу 
думают сами укра-
инцы? Среди моих 
76 тысяч подписчи-
ков в Телеграме до-
брая половина - точ-
но с Украины. И я 
решил поинтересо-
ваться, что они и их 
знакомые думают о 
российском «наше-
ствии»?

В итоге разговор 
получился не о соли 
и спичках, а о том, 
о чем обычно шеп-
чут в украинских 
хатах.

Читайте 
на сайте 

«Кто 
на самом 

деле готовится к войне 
на Украине: 

пять верных признаков»

Как Украина готовится к «вторжению»: 

Одни копают схроны, 
другие готовят цветы

РИ
А 

Но
во

ст
и

Спецкор «КП» 
на виртуальной 
кухне послушал, 

чего ждут 
украинцы 

от «вторжения-
нападения» России. 

И верят ли в это 
вообще.

- Партнеры из Турции боят-
ся лететь на переговоры. Курс 
гривны за неделю убежал на 5%. 
Продажи авто и квартир встали, 
иностранцы продают недвижи-
мость. Не исключаю, что нынеш-
няя власть для поддержания рей-
тинга решится на «маленькую 
победоносную войну». После че-
го последует ответ. На этот слу-
чай с семьей рвану или в Бело-
руссию (там однокашники) или в 
Калининград (там родственники).

- Из знакомых никто ни к чему 
не готовится. Кто смотрит ТВ - 
там трескотня с утра до ночи. 
Кто не смотрит, вообще спо-
коен. Своих проблем хватает. 
Трудно выживать при низких 
зарплатах и ничтожных пенси-
ях. Резкий рост цен. И говорить 
ничего нельзя вне дома о по-
литике. Знакомый за это уже 
пострадал.

- А у нас «одаренные» студенты 
закупили тушенки и поехали на 
родину, на Ивано-Франковщину, 
копать схроны. Замерзнут - вер-
нутся.

- Пик этой истерии был в 
декабре. Сейчас уже меньше, 
но тревожные чемоданчики у 
многих собраны и разработа-
ны планы эвакуации на Запад, 
чтобы там собраться с силами 
на контратаку.

- Ну да, контратаку. Здесь, 
в случае прихода России, все 
очень просто: цены на газ, бен-
зин, свет снизят сразу вдвое, а за 
каждого партизана - по $1000. 
И все, в 2024 году у Путина под-
держка на выборах по Украин-
скому автономному округу - 90%.

- А я считаю, мы в меньшин-
стве в Киеве. Еще в 2014-м 
отключили в доме украинское 
ТВ, потому что эта пропаганда 
сводит с ума даже адекватных 
людей. Киевское большинство 
практически невменяемо, это 
медицинский факт. На рабо-
те великовозрастные тетки со 
стеклянными глазами говорят, 
что мобилизуются обязательно 
и пойдут воевать «за Украину». 
На вопрос «за кого, Порошенко, 
Зеленского или Коломойско-
го?» ответить не в состоянии…

Понимаем, что в случае чего 
все банковские сбережения на-
кроются медным тазом. Вместе 
с отоплением, электричеством 
и продуктами. Город боль-
шой и крайне неухоженный… 
Убежища, защита населения - 
показуха, ничего этого нет. 
Граждане давно уже неинте-
ресны своему правительству. 
Страна умирает. Главное сей-
час - самим и детям уберечь-
ся от мобилизации. Воевать с 
русскими не будем.

Харьков:
«Нацики имеются»

- У меня всегда больше, чем полбака бензина, макароны 
и тушенка в запасе. Вторжение может случиться лишь как 
принуждение к миру в ответ на действия в Донбассе, по 
аналогии с Грузией.

- Какие аналогии. Я ветеран батальона «Азов». Полно-
масштабная война с Украиной закончится для России тра-
гически. Лично я готов к войне как автономная боевая 
единица всегда. 

- Большинство знакомых «вторжение» считают освобож-
дением от оккупации. Некоторые приверженцы майдана уже 
заявляют, что хотят покинуть страну в направлении Европы. 
На застольях звучат тосты за РФ.

- Большинство населения относится к воплям из каждого 
утюга про «Путин нападэ» с большой долей пофигизма. На-
цики в городе имеются - как местные утырки, так и ушлепки 
из студенчества, прибывшего к нам из западных областей, 
но не сказать, что очень активны. А вот в военных училищах 
Харькова цветет махровый национализм, поощряемый ко-
мандирами. Недавно видел видео, как курсанты пели про 
«батьку Бандеру» на стадионе. Очень грустно.

Днепр:
«Никто 
не верит»

- Бред, не верю во вторжение.
- Никто не верит, хотя мои 

друзья и я ждем не дождемся, 
когда закончится эта вахкана-
лия с «незалежной», которая 
длится 30 лет.

- Территориальные батальоны 
ни в городе, ни в области не 
созданы. Финансироваться они 
должны из местного бюджета 
по решению горсовета. А при-
нятие такого решения - процесс 
долгий.

- Я работаю в госучрежде-
нии, пока никаких подвижек, 
но ходили слухи, что хотят про-
вести какое-то совещание по 
действиям сотрудников в слу-
чае режима ЧП. Но ничего не 
провели.

Запорожье:
«В России хуже? Ну-ну»

- Мало кто боится нападения России - русский рус-
ского не обидит. Но восемь лет безумной русофобии 
по ТВ дали о себе знать. Когда по телевизору льется 
русофобия, то люди все сказанное воспринимают как 
безальтернативную правду. Но таких, как я, которые 

не видят в России врага, на 
Украине тоже много. Люди 
реально боятся говорить от-
крыто, всерьез можно полу-
чить срок за положительные 
отзывы о России.

- Люди перестали думать. 
Если им скажут, что завтра 
вступаем в РФ, они дружно 
побегут и будут орать, что 
это победа. А пока живут 
одной мыслью: в России 
хуже! Я, нейрохирург, по-
лучаю 5700 гривен (15 
тысяч рублей), а хуже - в 
России? 

Сумы:
«Заманить 
агрессора 
поглубже»

- Я живу в Глухове, до границы с РФ - 
15 километров. Ничего не поменялось. 
В городе много военных. Мое окружение 
убеждено, что если Россия вторгнется, 
то мы просто проснемся, а на улице бу-
дут российские танки, никто их не со-
бирается сдерживать на этом рубеже, 
никаких территориальных оборон не 
формируется.

- Я в Краснополье - тоже никаких уси-
лений. Ни тебе противотанковых рвов, 
ни «ежей», ни хотя бы окопчика с авто-
матчиком. Похоже, тут никто не собира-
ется сдерживать российскую агрессию. 
Видать, хотят заманить агрессора по-
глубже, в котел.

Одесса:
«Цветов не хватит»

- Обычные горожане надеются, что будет, как 
в Крыму, - быстро и безболезненно. В случае 
чего кто-то сбежит в Приднестровье.

- 30% наслушались за 8 лет туземных СМИ 
и ждут, что Путин в концлагерь посадит. 70% 
занимаются своими делами. 

 - В Доме профсоюзов будете русскую армию 
кормить «жареным мясом» (в Доме профсою-
зов 2 мая 2014 года в Одессе националисты 
сожгли заживо полсотни антимайдановцев. - 
Ред.). У меня два нарезных ствола для вас 
припасено. 

- Привет из Черноморска (его прототипом 
в «Золотом теленке» Ильфа и Петрова стала 
Одесса. - Ред.), тут ажиотажа нет, продуктами 
не запасаемся, землянки не роем, идти воевать 
не собираюсь. 

- И у нас в Южном (город-порт под Одес-
сой. - Ред.) паники нет. В случае чего цветов 
в городе на всех не хватит.

На мосту Патона в Киеве создают 
«живую цепь» как символ 
воссоединения правобережной 
и левобережной Украины, 
притом не помнят уроки 
истории.
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Мало кто в городах Украины верит 
в реальность войны с Россией, но крупы 

с тушенкой с полок сметают...

Киев:
«Воевать с русскими 
мы не будем»
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Мария БАЧЕНИНА,
Анна ДОБРЮХА

Цифры заболеваемо-
сти ковидом в нашей 
стране по-прежнему за-
шкаливают. Какие сценарии 
дальнейшего развития ситу-
ации в России выглядят наи-
более вероятными? 

Об этом мы спросили ру-
ководителя Высшей школы 
организации и управления 
здравоохранением, доктора 
медицинских наук Гузель 
Улумбекову. Эксперт стала 
гостем очередного выпуска 
программы «Антиковид» на 
Радио «Комсомольская прав-
да» (FM.KP.RU).

КОГДА У НАС БУДЕТ 
ПИК ЗАРАЖЕНИЙ

- Гузель Эрнстовна, иссле-
дователи Вашингтонского 
университета по итогам мате-
матического моделирования 
заявили: пик заболеваемости 
«омикроном» в России придет-
ся на конец января - начало 
февраля, в это время будет бо-
лее 80 тысяч заражений в сут-
ки. Насколько реалистичен такой 
прогноз?

- Математические прогнозы - де-
ло хорошее, но нужно учитывать 
также особенности конкретных 
стран, доли населения разных воз-
растов, количество вакцинирован-
ных. С учетом этого 80 тысяч зара-
жений в сутки выглядят достаточно 
реалистично, но цифра может быть 
и больше.

Тем не менее, глядя на Южную 
Африку, откуда стартовал «оми-
крон», а также некоторые страны 
Европы и США, мы видим: после 
стремительного нарастания волны 
заболеваемости и достижения пика 
она почти столь же быстро идет на 
спад. Например, в ЮАР базовое 
репродуктивное число (главный 
показатель напряженности эпи-
добстановки. - Ред.) уже намного 
ниже единицы практически целую 
неделю.

- Это значит, что заболеваемость 
там снизилась очень ощутимо?

- Именно так. В европейских 
странах и США похожие тенден-
ции. В среднем можно ожидать 
наступления пика заболеваемости 
через 2 - 3 недели после начала рас-
пространения «омикрона».

- У нас много людей с хронически-
ми болезнями, старшего возраста, за-
частую наплевательское отношение к 
маскам и уровень вакцинации намно-
го ниже европейского. И кажется, 
что нынешняя 5-я волна закончится 
в России в лучшем случае к концу 
марта  - апрелю. Как вы считаете?

- Думаю, что, скорее всего, да.

ХВАТИТ ЛИ ВРАЧЕЙ 
И ЛЕКАРСТВ

- В исследовании американских 
ученых еще есть прогноз: пик нагруз-
ки на систему здравоохранения у нас 
будет 9 февраля. В этот день понадо-
бятся больничные койки для 133 ты-
сяч человек (с учетом наступления 
осложнений у ранее заболевших. - 
Ред.). У нас хватит мест в ковидных 
отделениях, врачей, оборудования?

- В этом направлении мы много-
го достигли. Сегодня, по данным 
Минздрава, в больницах находят-
ся порядка 150 тысяч пациентов с 
ковидом и другими респираторны-
ми инфекциями, включая грипп. 
Развернуть до 250 тысяч коек наша 
система здравоохранения вполне 
сможет. Сейчас идет серьезная заго-
товка запасов кислорода, лекарств.

В общем, с этой, пятой волной 
ковида, думаю, мы справимся, хотя 
это и потребует немалых усилий.

- Количество больных, которым 
нужна госпитализация, при «омикро-
не» ниже, чем при «дельте»?

- По зарубежным данным, боль-
ные с «омикроном» попадают в 
больницу в среднем 2,5 раза реже.

Но есть еще один серьезный по-
вод для беспокойства. Проблема 
в том, что у нас постоянно очень 
большие ресурсы - врачи, больнич-
ные койки - отвлечены на оказание 
медпомощи пациентам с ковидом. 
Понятно, что в условиях эпидемии 
без этого не обойтись. Однако есть 
еще масса других заболеваний. 

На пике предыдущих волн при-
мерно треть всех медработников и 
мест в больницах были задейство-

ваны в лечении COVID-19. В итоге, 
например, в 2020 году, по данным 
Росстата, выявление болезней си-
стемы крово обращения сократи-
лось на 17%.

- То есть почти каждый пятый сер-
дечник остался без диагноза и своев-
ременно не начал лечение?

- Да! Это значит, что в ближайшие 
годы мы столкнемся с тяжелыми, 
запущенными формами заболева-
ний, для лечения которых потребу-
ется еще больше врачей, лекарств 
и денежных средств.

ОТ РЕДАКЦИИ: Получается, 
каждый, кто сейчас не соблюдает 
элементарные правила защиты от 
ковида, не носит маску или респи-
ратор, не делает прививку, снижа-
ющую риск получить осложнения и 
попасть в больницу, вносит свой лич-
ный вклад в отвлечение медицинских 
ресурсов на COVID-19. 

Из-за этого снижаются шансы по-
лучить помощь у людей с больным 
сердцем, раком и т. д. 

То есть, говоря проще, наплевав на 
свое здоровье при коронавирусе, вы 
можете оставить без медицинской 
помощи и убить кого-то другого.

Подумайте об этом.

Картина дня: 

«Антиковид» - программа, 
которая развенчивает мифы о коронавирусе 

и вакцинации. 
Слушайте в подкастах на сайте radiokp.ru

 � ВМЕСТО ВЫВОДА

«Примеры можно продолжать и 
дальше, - отмечает Александр Дра-
ган. - Общая тенденция: от начала 
взрывного роста до пика проходит 
в среднем около 3 - 5 недель, пик 
длится в среднем 4 - 5 дней, затем 
начинается спад». При этом есть 
ложка дегтя, предупреждает экс-
перт: спад происходит все-таки 
медленнее роста, и высокая на-
грузка на больницы и врачей со-
храняется еще достаточно долго.
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Руководитель Высшей 
школы организации 
и управления 
здравоохранением 
оценила нынешнюю 
ситуацию и сценарии 
дальнейшего 
развития эпидемии.

Доктор медицинских наук Гузель УЛУМБЕКОВА: 

Волна «омикрона» в России 
спадет к середине весны

Как нападает 
и отступает 
вирус-мутант

Картину в цифрах и фактах описал 
на своей странице в соцсетях анали-
тик данных, отслеживающий ситуа-
цию с коронавирусом в разных стра-
нах мира, Александр Драган.

� После прихода «омикрона» пик 
заражений достигается быстро. Волна 
растет стремительно: за 2,5 - 3 недели 
заболеваемость увеличивается на два 
порядка.

� Движение к пику занимает не-
сколько недель, вскоре после него 
начинается спад.

� Стран (и мегаполисов), уже про-
шедших пик «омикрона», пока не-
много, но везде картина одна.

ЮАР: рост заражений «омикро-
ном» начался 16 ноября. Ровно че-
рез месяц республика вышла на пик 
случаев, после чего заболеваемость 
стала снижаться. Однако нагрузка на 
больницы остается заметной: во всей 
ЮАР сейчас с ковидом на больнич-
ных койках 7,4 тыс. пациентов, что в 
3,5 раза больше, чем перед началом 
волны «омикрона».

Великобритания: быстрый рост за-
ражений начался в районе 10 декабря, 
пик пришелся на 1 января - ровно че-
рез три недели. Нагрузка на больницы 
начинает снижаться только сейчас.

Нью-Йорк: быстрый рост зараже-
ний стартовал 14 декабря, пик - ровно 
через три недели, 4 января. Новые 
госпитализации достигли пика 7 ян-
варя. Последнюю неделю нагрузка 
на больницы постепенно снижается.

НАГЛЯДНО

«Омикрон» 
фиксируют уже 

на всех континентах. 
Так что маски 
снимать пока 

рановато.

91.0 FM
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Анна ДОБРЮХА

БОЙЦЫ СО СБИТЫМ ПРИЦЕЛОМ
Способность коронавируса вызывать 

долгий постковидный хвост даже после 
легкой формы болезни остается одной 
из главных загадок, которую ученые рас-
считывают разгадать в наступившем году. 
Несколько исследовательских 
групп в разных странах ми-
ра пошли по пути изуче-
ния выработки особых 
белков - так называемых 
аутоантител у инфици-
рованных SARS-CoV-2.

- Речь идет об особых 
элементах иммунной си-
стемы,  - пояснил «КП» 
иммунолог, кандидат меди-
цинских наук, гендиректор 
контрактно-исследовательской 
компании Николай Крючков. - В отличие 
от защитных антител, которые вырабаты-
ваются после болезни, аутоантитела - это 
«внутренние враги». Они возникают из-за 
сбоя в иммунной системе и атакуют не 
вирусы или болезнетворные бактерии, а 
бьют по собственным органам и тканям 
организма.

Такие «бойцы со сбитым прицелом» по-
являются не только после ковида, но и 
вследствие многих других инфекций, под-
черкивает эксперт. Есть аутоантитела и 
у большинства здоровых людей. Однако 
с относительно небольшим количеством 
этих «неправильных» антител организм, 
как правило, справляется без опасных 
последствий.

- В нас заложен механизм, который на-
зывается «иммунологическая толерант-
ность»,  - говорит Николай Крючков.  - У 
иммунной системы есть ряд «предохра-
нителей», благодаря которым она с хо-
ду не запускает агрессивные реакции на 
все, что кажется ей чужеродным. Если 
же предохранители не срабатывают либо 
раздражающие стимулы слишком сильные, 
то иммунная система начинает атаковать 
врага.

При сбое в работе иммунитета может 
начаться «огонь по своим», и тогда разви-
ваются аутоиммунные заболевания - рас-
сеянный склероз, псориаз, ревматоидный 
артрит, системная красная волчанка и др. 
Как выяснили ученые, после перенесенно-
го ковида наблюдается особая картина 
выработки аутоантител. Возможно, именно 
это вносит основной вклад в появление 
постковидного хвоста, предполагают ис-
следователи. А также может повысить 
риск запуска аутоиммунных болезней по-
сле встречи с коронавирусом.

«ПОЛОВОЙ ПАРАДОКС»
В новой научной работе команда ис-

следователей из нескольких медицинских 

центров в Лос-Анджелесе (Калифорния, 
США) проверила выработку аутоантител 
различных типов у 177 человек, перебо-
левших ковидом разной степени тяжести. 
65% из них  - женщины, 35% - мужчины, 
средний возраст - 35 лет.

Авторы назвали свою научную статью 
«Парадоксальные половые особенности ау-
тоантительного ответа на коронавирусную 
инфекцию». Поскольку самым значимым 

и неожиданным сочли такой результат: 
«несмотря на то, что классические ауто-
иммунные заболевания более распростра-
нены среди женщин, новые исследования 
выявили парадоксальное преобладание 
аутоиммунной активации у мужчин в ус-
ловиях тяжелого заболевания COVID-19». 
Иными словами, наиболее мощная выра-
ботка «вредных» антител отмечена у пред-
ставителей мужского пола, заболевших 
ковидом в тяжелой форме. При этом в 
случае легкой или бессимптомной инфек-
ции аутоантитела более активно выраба-
тывались у женщин, чем у мужчин.

Словом, неблагоприятные реакции в ор-
ганизме (в частности, сбои в работе иммун-
ной системы) возможны при любой фор-
ме болезни, заключают авторы научной 
работы. Аутоантитела могут сохраняться 
до шести месяцев после выздоровления.

НЕ НАВРЕДИТ ЛИ ПРИВИВКА?
Мы попросили эксперта прокомменти-

ровать результаты нового исследования.
- Николай, новость о том, что у 

переболевших ковидом возникают 
антитела, способные атаковать ор-
ганизм, напугала многих посетите-

лей соцсетей. Самый частый вопрос: 
антитела после прививки тоже могут 
быть опасны?

- Речь идет о совершенно разных анти-
телах. После прививки вырабатывают-
ся защитные антитела, заточенные на 
распознавание возбудителя инфекции. В 
большинстве нынешних вакцин это анти-
тела к S-белку, из которого состоят «ши-
пики» коронавируса. Если же человек 
заражается ковидом, не имея защиты, в 
организме зачастую развивается систем-
ное воспаление. И именно оно в конечном 
счете провоцирует запуск выработки ауто-
антител, способных навредить собствен-
ным органам и тканям.

- То есть после вакцин опасные 
аутоантитела появиться попросту не 
могут?

- Могут, но крайне редко, это единичные 
случаи осложнений. Например, тромбозы, 
которые в редчайших ситуациях встреча-
ются после вакцинации, связаны как раз 
со сбоями в работе иммунитета у приви-
тых. Пов торю, это единичные случаи на 
миллионы уколов, и при своевременном 
обнаружении, как правило, такие ослож-
нения успешно лечатся.

- Сейчас многие сдают тесты на 
антитела, чтобы узнать их уровень 
после прививки. А можно сдать ана-
лиз на аутоантитела?

- Тут все не так просто. Аутоантител из-
вестно более 200 видов. Сделать полную 
или даже расширенную панель исследо-
ваний в рутинной клинической практике 
невозможно. Профильные врачи назнача-
ют пациентам анализы на отдельные виды 
аутоантител при подозрении на конкрет-
ные заболевания: ревматоидный артрит, 
ревматизм, системную красную волчанку, 
аутоиммунный тирео идит и т. д.

После ковида могут возникать аутоан-
титела разных видов - в зависимости от 
органов-мишеней, которые страдают от 
болезни, поясняет эксперт. При этом даже 
положительный результат анализа вовсе 
не будет обязательным подтверждением, 
что неблагоприятная реакция стала непре-
менно последствием COVID-19. Также не 
факт, что само по себе наличие аутоан-
тител непременно приведет к развитию 
аутоиммунного заболевания.

Так что результаты новой научной работы 
пока не имеют прикладного значения - они 
важны для понимания протекания корона-
вирусной инфекции и ее возможных по-
следствий, резюмирует Николай Крючков.
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Прививка, маска и ограничения 
в общественных местах, 
конечно, не гарантируют, 
что вирус не проберется в 
организм, но значительно 

повышают шансы не заболеть. 

Антитела после ковида 
могут атаковать организм

Есть ли такая 
угроза после 
вакцинации, 

объяснил 
иммунолог.
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КСТАТИ

- Как мы видим из исследования, у женщин 
аутоиммунные реакции встречаются чаще - 
при легкой и бессимптомной форме ковида 
аутоантител у них вырабатывается больше, - 
отмечает эксперт. - Но и устойчивость 
к негативным последствиям при этом выше. 
То есть организм лучше справляется 
с удержанием контроля в целом.

ЖЕНСКИЙ 
ИММУНИТЕТ 
УСТОЙЧИВЕЕ?

Мужчины менее толерантны 
в иммунном смысле. 
При легких формах ковида 
у них меньше аутоантител. 
Но если уже инфекция перешла 
в среднетяжелую 
или тяжелую форму, 
то идет более мощная 
аутоиммунная реакция, 
чем у женщин.

Игорь КУКЛИН 

До сих пор 
природа боли 
неизвестна.

Сегодня мы имеем 
весьма поверхностное 
представление об этом 
явлении. Боль почти непо-
знаваема. Она, как тьма, 
приходит из глубины ор-
ганизма, провозглашая 
беду. Борьба с болью не-
обходима.

Однако на этом пути 
легко сделать ошибку. 

На короткое время от бо-
левых импульсов можно 
заблокировать мозг при 
помощи обезболиваю-
щих препаратов, можно 
разрушить реакцию вос-
паления противовоспа-
лительными средствами, 
но все это эффективно на 
начальных этапах заболе-
ваний. Мы же рассмотрим 
самые трудные случаи, в 
которых боль проявляет 

себя в наибольшей степе-
ни. Сюда относятся особо 
упорные остеохондрозы, 
грыжи межпозвонковых 
дисков, деформирующие 
артрозы. Это те состоя-
ния, когда медикаментоз-
ное лечение недостаточно 
эффективно, а операци-
онное лечение чревато 
осложнениями.

Есть проверенный спо-
соб решения вышепе-

речисленных проблем, 
лежащий в плоскости 
рефлексотерапии. Это та 
наука, которая по опреде-
лению изучает закономер-
ности боли. И вот какой 
любопытный факт заме-
чен данной дисциплиной.

Боль - это не просто 
место, в котором болит. 
Это тщательно выве-
ренная анатомическая 
система, которая тон-

кой паутиной пронизы-
вает все тело человека.

Любой недуг имеет ин-
дивидуальную конфигура-
цию боли. Наличие такой 
системы имеет важней-
шее диагностическое 
значение.

Если правильно стиму-
лировать болевую систе-
му, можно добиваться 
клинического выздоров-
ления при патологических 
состояниях исключитель-
ной сложности: грыжах 
межпозвонковых дисков 
любых размеров, в любых 

количествах и формах 
сложности; деформиру-
ющих артрозах коленных 
или тазобедренных суста-
вов, а также при многих 
других заболеваниях вну-
тренних органов.

Методика применения 
рефлексотерапии отра-
ботана доктором Иго-
рем Геннадьевичем 
Куклиным до макси-
мальной эффективности. 
Доктор готов быть по-
лезным для вас в случае 
возникновения соответ-
ствующих обстоятельств.

� ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ
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Главный врач 
клиники «Благополучие» 

И. Г. Куклин.
Краснодар, ул. Красная, 113 
(заезд с Калинина, 339), 

пристройка. 
Телефоны: 255-49-32, 

8-918-373-95-94.

Боль - это загадка
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Дмитрий КОЗУРОВ

Как дошкольники 
зарабатывают 
миллионы, 
распаковывая 
на камеру игрушки.

НЕБЕДНАЯ НАСТЯ
Хотите, я с одного раза 

угадаю, сколько вы зараба-
тывали в семь лет? А вот се-
милетняя Настя Радзинская 
заработала за год 28 млн дол-
ларов (чуть больше 2 млрд 
рублей). И попала в десятку 
самых высокооплачиваемых 
блогеров мира («КП» писала 
о ней 21 января с. г. и на сайте 
kp.ru).

Если вы вдруг не знаете, кто 
это такая - не переживайте, 
это абсолютно нормально. 
Настя под ником Like Nastya 
снимает видео для самых ма-
леньких, и среди дошколят 
она настоящая рок-звезда.

Видео Насти - это сумасше-
ствие ярких цветов и сюжеты, 
которые взрослому человеку 
переварить сложно. Вот, на-
пример, девочка хвастается, 
кажется, всеми мыслимыми 
игрушками по мультику «Хо-
лодное сердце». А вот пишет 
письмо Деду Морозу.

- Эта Лайк Настя везде, - 
сокрушается знакомая мама 
двоих детей. - Включишь ре-
бенку мультик на планшете, 
чуть зазеваешься, а там уже 
следующее видео, где Настя 
игрушки распаковывает.

Почему же YouTube настой-
чиво показывает маленьким 
пользователям именно На-
стю? Ведь сердца и лайки 
зрителей пытаются завоевать 
миллионы детей.

- Есть четкая схема продви-
жения видео на YouTube, - 
говорит «КП» продюсер бло-
геров Елена Нечаева. - Тут 
важны любые мелочи: на-
звание видео, хештеги (по-
добие рубрик. - Ред.), время 
публикации роликов. Если 
во всем этом разобраться, ал-
горитмы будут подбрасывать 
ваши ролики в рекоменда-

циях, их увидит больше 
народа. А чем больше про-
смотров, тем выше заработки. 
Но все это не сработает, если 
нет главного - качественного 
видео.

С этим у Радзинских про-
блем нет. Поначалу над ро-
ликами работали родители 
девочки - сами писали сце-
нарии, сами снимали. Теперь 
же на семилетнюю миллио-
нершу трудится команда, ко-
торой и «Вечерний Ургант» 
позавидует: монтажеры, спе-
циалисты по видеоэффектам, 
музыканты и многие другие.

Кроме того, сейчас Like 
Nastya - не один, а целых де-
сять каналов. Видео девочки 
переводят на английский, не-
мецкий, испанский, порту-
гальский, хинди и корейский 
языки - все, чтобы нарастить 
аудиторию.

Не хочется никого обижать, 
но Настя явно не гениальная 
актриса. Во многих роликах 
есть заминки, иногда она рас-
терянно смотрит на человека 
за камерой - уровень скорее 
утренника в детском саду. Но 
все компенсируется упорной 
работой, звуком и визуальны-
ми эффектами.

СКРЫТАЯ РЕКЛАМА
В одном из немногочислен-

ных интервью мама Насти с 
гордостью говорит, что со-

стояние им приносят сами 
просмотры, а вот на рекламу 
они соглашаются неохотно.

- Мы не хотим ни к чему 
принуждать аудиторию На-
сти, можем показать лишь то, 
чем сами пользуемся в жизни: 
машину или кроссовки опре-
деленной марки, - отрезала 
Анна Радзинская.

Похоже, тут Радзинские 
лукавят.

- Сам YouTube платит ко-
пейки, производство одно-
го ролика стоит больше. За 
тысячу просмотров блогер 
может получить от 5 цен-
тов до 3 долларов (от 4 до 
230 рублей), - говорит вла-
делец продюсерского центра 
Life Production Валентин Мил-
лер. - Блогеры зарабатывают 
на прямых рекламных кон-
трактах и «интеграциях»: 
либо человек просто сидит и 
нахваливает шампунь, сково-
родку или пылесос, либо по-
казывает как бы свой реаль-
ный опыт пользования тем 
или иным продуктом. Для 
по-настоящему популярных 
блогеров есть и другой спо-
соб заработка: запустить соб-
ственную линию косметики, 
игрушек или, например, об-
разовательный курс.

Заработки во многом зави-
сят от тематики блога.

- Если вы обозреваете деше-
вую одежду, к вам не придет 

рекламироваться «Шанель», - 
резюмирует Елена Нечаева. - 
Но дети - особая история, 
потому что на них завязано 
огромное количество това-
ров: игрушки, одежда, еда, 
развлечения, путешествия. 
Вообще дети - один из глав-
ных триггеров («спусковых 
крючков». - Ред.), стимули-
рующих продажи. Как бы ци-
нично это ни звучало, многие 
хотят залезть в ваш кошелек 
через вашего ребенка.

НАЛОГ НА ЛАЙКИ
А где продажи, там и нало-

ги. Конечно, многие блоге-
ры работают всерую, и сейчас 
над решением этой проблемы 
бьется ФНС.

- Если человек популярен, 
конечно, он платит налоги, - 
говорит Валентин Миллер. - 
Каким-то начинающим бло-
герам могут просто деньги 
на карту кидать, но ни один 

приличный рекламодатель не 
станет так работать. Поэтому 
создается ИП и деньги по-
ступают на его счета (а с них 
и платятся налоги. - Ред.). В 
случае с детьми-блогерами 
ИП оформляют их родители.

Куда именно платят Рад-
зинские, непонятно. В 2017-м 
семья перебралась из родно-
го Краснодара в солнечную 
Флориду и купила там виллу. 
Радзинские, судя по всему, 
долго жили в США по тури-
стическим визам и только не-
давно начали процесс оформ-
ления вида на жительство. Где 
именно зарегистрирован ИП, 
Радзинский, понятное дело, 
не рассказывает. Так что по-
лучили ли хоть что-то Крас-
нодарский край или Россия в 
целом от успеха девочки, мы 
не знаем.

Но можем прикинуть, 
сколько мог бы получить 
бюджет. Обычно ИП не опе-
рируют доходами в 2 млрд. 
Если у Радзинских есть гра-
мотный бухгалтер, то он 
посоветовал бы завести не-
сколько ИП, чтобы вписаться 
в упрощенную систему на-
логообложения, где можно 
отделаться 6% (столько пла-
тят при доходах до 206 млн в 
год). Тут могут помочь род-
ственники и друзья, оформив 
что-то на себя. Понадобится 
10 человек, тогда семья за-
платила бы примерно 125 млн 
рублей налогов.

Дети - двигатель торговли

В интернете гуляет история про отца На-
сти Юрия Радзинского. Якобы весь проект 
Like Nastya - лишь прикрытие для отмыва-
ния денег.

Ходят слухи, что канал создавался на деньги 
нечистых на руку сочинских силовиков - яко-
бы именно они дали средства на раскрутку 
и рекламу. И когда Настя стала популярной 
и семья обосновалась в США, некие «парт-
неры» стали переводить деньги на счета ее 
родителей под видом оплаты рекламы в роли-
ках девочки. В Америке эти деньги снимали 

и переводили силовикам в «благодарность» 
за крышевание «партнеров». Но эксперты, с 
которыми поговорила «КП», сомневаются, 
что такая схема могла работать. Во-первых, 
заказывать рекламу через сам YouTube про-
сто невыгодно: он отбирает 55% суммы, так 
себе комиссия. А во-вторых, странно было 
бы, чтобы условный бетонный завод платил 
за рекламу блогеру-дошкольнику.

В любом случае никаких доказательств 
нет. Возможно, это не более чем зависть к 
чужому успеху.
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КАЛЬКУЛЯТОР «КП»

Камера - 
60 - 65 тысяч рублей
Световое оборудование - 
15 тысяч рублей
Микрофон-петличка - 
2 тысячи рублей
Монтаж видео -
6 тысяч рублей 
за 10 минут ролика
Продвижение и реклама - 
50 - 100 тысяч рублей в месяц

• Тысяча квадратных метров 
в элитном жилом комплексе 
с видом на Красную площадь.
• Билет в космос 
на корабле Джеффа Безоса.
• 120 новых 
Bentley 
Bentayga 
Speed.
• Картина Пикассо 
«Женщина на корточках».
• Годовая зарплата Роберта 
Левандовского, лучшего 
футболиста мира по версии FIFA. Д

ми
тр

ий
 П

О
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

НАГЛЯ
ДНО

ЧТО ТАКОЕ 
2 МЛРД РУБЛЕЙ
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Секрет успеха Насти Радзинской: яркая картинка, хороший сценарий... 
И расходы в несколько сотен тысяч долларов каждый месяц.

Улыбаемся 
и пашем

КСТАТИ

Стартовый капитал
Если вас вдохновила эта история и вы решите вырастить из собствен-

ного ребенка новую Лайк Настю, подумайте дважды. Во-первых, Рад-
зинские начинали в 2016-м, когда конкуренция была ниже. Во-вторых, 
просто начать снимать чадо на видео давно уже мало, в раскрутку 
придется вложиться. Как рассказала мама Насти в интервью Forbes, 
сейчас семья тратит на съемки 100 - 200 тысяч долларов в месяц. 
А в-третьих, люди думают, что быть блогером легко. Но это не так.

- Один из главных критериев, по которым алгоритмы того же 
YouTube подбрасывают видео в рекомендациях, это периодичность 
выкладывания роликов, - объясняет Елена Нечаева. - Условно говоря, 
каждые вторник и пятницу должен выходить новый ролик. Не важно, 
заболел ли ребенок, есть ли у него настроение, хочет ли он. Если 
нарушить периодичность, охваты упадут.

 � ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
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Анна КУКАРЦЕВА

После новогодних каникул у большин-
ства из нас есть хоть один не попавший 
в яблочко подарок. И ладно, если это сто 
пятьдесят девятое кухонное полотенце 
с символом года. Но иногда «не в масть» 
бывают довольно громоздкие или доро-
гостоящие предметы. Хранить их как 
память негде и не хочется. Выкинуть 
рука не поднимается. Сдавать обрат-
но в магазин у нас не принято. Можно 
попытаться выручить хотя бы часть 
стоимости подарка, продав его на сайтах 
частных объявлений. Самые известные 
из них - «Авито» и «Юла». Но за вашими 
деньгами там могут охотиться изобре-
тательные аферисты. Я едва не попалась 
на их удочку, хотя и сама не раз писала 
и предупреждала о разных видах мошен-
ничества в сети. Вместе с экспертами 
Роскачества расскажем, что должно 
насторожить при общении с потенци-
альными покупателями (и продавцами).

«ВЕЧЕРОМ ДЕНЬГИ, УТРОМ СТУЛ»
Я продавала несколько детских ве-

щей сразу на двух сайтах объявлений - 
«Авито» и «Юле». И если на «Юле» я 
подстраховалась от мошенников, по-
ставив в настройках галочку «Звонки 
через Юлу» и общаюсь исключительно 
в приложении, то на «Авито», увы, за-
была так сделать. И буквально через 
день мне написала в WhatsApp девушка 
с вопросом: «Почему вы продаете дет-
ский стул?»

Я слегка удивилась, но встроенная 
доверчивость и порядочность не по-
зволили мне заподозрить мошенниче-
ство. Мы мило пообщались и букваль-
но через пару минут девушка сказал: я 
оплатила стул, завтра за ним приедет 

курьер. И скинула в WhatsApp ссылку. 
Вот тут я все и поняла. Передо мной 
была типичная мошенница, о которых 
я столько слышала и сама писала. Если 
бы я перешла по ссылке, меня попро-
сили бы ввести данные карты, включая 
код cvv. И вместо того, чтобы перевести 
деньги, у меня бы их списали.

«Схема эта известная, - рассказал нам 
старший специалист Центра цифровой 
экспертизы Роскачества по тестированию 
цифровых продуктов Сергей Кузьменко. - 
Так работают фишинговые сайты, или 
сайты-двойники, чей дизайн визуально 
очень похож на дизайн сайта продаж. 
Вам кидают ссылку на якобы оплачен-
ный товар. По ссылке просят ввести 
данные банковской карты для того, 
чтобы на нее поступили средства. На 
самом деле денежные средства не по-
ступают, а списываются, так как данные 
получают сами мошенники».

Главные моменты, которые должны 
насторожить при продаже товара:

1. С вами общаются не через сайт 
объявлений о продаже, а в месен-

джере (ватсап, вайбер и т. д.).

2. Как правило, не задают вопросы о 
товаре, не просят подробные фото, 

а сразу говорят: «Я покупаю, сейчас 
переведу деньги». Расчет на то, что у 
человека от радости исчезнет крити-
ческое мышление (особенно если вещь 
дорогая).

3. Ваш мобильный банкинг мол-
чит - уведомления о поступлении 

на счет суммы нет. Если у вас не под-
ключена эта услуга, не поленитесь за-
лезть в приложение и проверить. Мо-
шенники будут уверять, что деньги 
они перевели, и они сейчас упадут на 
счет, и присылают ссылку «вот про-
верьте, там все оплачено».

4. Не переходите по ссылкам, кото-
рые вам бросают в мессенджер! 

На «Юле» есть безопасная сделка, 
продажи на «Авито» также защище-
ны. Все сделки совершайте исклю-
чительно через официальные при-
ложения.

5. Помните: ни один покупатель не 
будет оплачивать товар только по 

фотографии, да еще и присылать своего 
курьера.

«СДЕЛАЙТЕ ПРЕДОПЛАТУ, 
А ЗАВТРА ПРИВЕЗЕМ ВЕЩЬ»

Нарваться можно и при покупке то-
варов. Начало аферы часто похожее: 
злоумышленники предпочитают об-
щаться не через официальный сервис, 
а в мессенджерах. Туда же скидываются 
фотографии товара со всех сторон. И 
«продавец» предлагает внести предо-
плату, мол, спрос большой, вещь может 
перехватить более щедрый покупатель. 
Сделайте небольшую предоплату, а зав-
тра мы привезем вам покупку. Конеч-
но, завтра вам ничего не привезут.

Как уберечься: пользоваться встро-
енным сервисом доставки и ни в коем 
случае не вносить предоплату, если не 
уверены в продавце.

- Еще одна схема мошенничества ра-
ботает с помощью фишингового сай-
та, - рассказывает эксперт Роскаче-
ства Сергей Кузьменко. - Его дизайн 
на удивление похож на официальный 
сайт сервиса объявлений, но с един-
ственным отличием: деньги уходят на-
прямую мошеннику, а после каждого 
списания выдается ошибка и просьба 
повторить отправку средств. Если у 
вас не подключены уведомления от 
мобильного банка, то многократное 
списание средств можно заметить не 
сразу.

Дурилка «КП»

Этот вид мошенничества очень по-
хож на самый популярный в России - 
телефонный звонок якобы от службы 
безопасности банка. И схема очень 
похожа. Вот их действия:

� Вам приглянулась какая-то вещь 
на сайте и вы ее внесли в из-

бранное. Мошенник звонит вам и 
говорит, что очень хочет продать так 
понравившуюся вам вещь. И даже 
готов сильно уступить в цене. Но 
боится мошенников. Поэтому хочет 
«верификации сделки», то есть под-
тверждения вашей платежеспособ-
ности и чистоты намерений.

� Мошенник говорит, что хочет 
проверить вашу карту у службы 

безопасности сервиса объявлений. 
Далее покупателю поступает звонок 
от того же самого мошенника или 
его подельщика, который, используя 
различные методы убеждения, угова-
ривает вас назвать реквизиты своей 
карты якобы для подтверждения по-
купки. Если данные карты получены, 
мошенники списывают с нее деньги.

Что делать: не верить! Никогда 
служба безопасности банка или 
других сервисов не попросит вас 
назвать данные вашей карты.

Пакеты от еды и просроченная 
косметика: 

что вообще продают авитологи, 
узнайте на сайте kp.ru

Как не нарваться 
на мошенников, 

пытаясь торговать 
на сайтах объявлений 
подарками, которые 

вам не подошли.
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«Звонит служба 
безопасности»
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      Насторожитесь, если 
у товара слишком занижена 
цена, особенно если 
он выдается за новый.
       Не стоит заключать сделку,     
       если продавец или 
покупатель сильно торопится, 
давит психологически.
       Если часто продаете 
      и покупаете на сервисах 
объявлений, заведите 
отдельную банковскую карту 
с ограниченной суммой денег, 
а лучше и отдельный номер 
телефона специально 
для таких сделок.

ВАЖНО!

ТРИ
ПРАВИЛА 
РЕАЛЬНОЙ 
СДЕЛКИ
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Оставлю себе -
Передарю -
Отдам 
на благотворительность -
Продам, отнесу 
в комиссионку и т. д. -
Выброшу - 
Затрудняюсь ответить - 
 

КАК ВЫ ПОСТУПИТЕ С СУВЕНИРАМИ, 
   КОТОРЫЕ НЕ ПОНРАВИЛИСЬ?

По данным SuperJob. Опрошены 1600 россиян старше 18 лет.

 37%
22%

6%
6%

2%
27%

Продавая что-то ненужное, 
можно дорого заплатить
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Ангелина ШАРЫПОВА 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

ЛЮБОВЬ 
С ПЕРВОГО ВЗГЛЯДА

В 2015 году 27-летняя Алек-
сандра была замужем и вос-
питывала шестерых детей. И 
неизвестно, как сложилась 
бы ее жизнь, если бы не 
судьбоносный случай. Воз-
вращалась однажды с двумя 
сыновьями из детского лаге-
ря, на вокзале в Петербурге 
к ней подбежал незнакомец 
и скромно протянул записку 
со своим именем и номером 
телефона.

- Сережа работал на вокза-
ле охранником, увидел меня 
и не смог пройти мимо. Я до 
сих пор удивляюсь, почему 
его не смутили дети, ведь это 
явный признак, что у меня 
есть муж! Как бы там ни бы-
ло, у нас завязалось обще-
ние, - вспоминает Алексан-
дра, качая на руках своего 
десятого ребенка.

Будущие супруги общались 
после встречи на вокзале две 
недели, но когда стало понят-
но, что отношения развива-
ются слишком стремительно, 
Сергей дал заднюю - не хотел 
рушить чужую семью.

- Я хоть и влюбился в Са-
шу с первого взгляда, но от-
ступил, - признается Сергей 
Федоров. - Но чему быть, того 
не миновать. И вот спустя два 
года Саша развелась и сама 
мне написала.

Это было непростое для 
Александры время - муж 

бросил ее одну с малышами. 
Ушел, объяснив тем, что не 
смог смириться с серьезным 
врожденным заболеванием у 
одного из детей... 

Но по договоренности с 
Сашей исправно перечис-
ляет ей 20 - 25 тысяч рублей 
в месяц на детей.

- Сережа принял моих детей 
как родных. Точнее, это мы 
его приняли в нашу большую 
семью, - смеется Александра.

ДЕСЯТЫЙ РЕБЕНОК 
В ДЕСЯТЬ УТРА

Сама Александра из не-
большой семьи, но всегда 
хотела много детей. Сейчас 
ее старшему сыну 16 лет. 
Женщина родила его в таком 
же возрасте. Да, говорит, по-
торопилась, но нисколько не 
жалеет! Следующий ребенок 
у нее появился уже через два 
года, а потом и еще один. 

Четверо последних - по-
годки.

12 января 2022 года в 10 
утра у Александры родился 
десятый, «юбилейный» ма-
лыш. Причем, для полной 
округлости счета, родила 
женщина в десятом зале в 
роддоме № 10 в Петербурге. 
Мальчик появился на свет 
здоровеньким, весом 3,8 ки-
ло. Назвали Игорем.

Встречать братика на выпи-
ску пришла почти вся семья.

- Собрались, к сожалению, 
не все. Один ребенок в шко-
ле, второй болеет, третий еще 
слишком маленький, - делит-
ся Сергей, пока вокруг него 
бегают шестеро детей, ожи-
дающих маму.

Те четыре дня, что Алек-
сандра провела в больнице 
с карапузом, оказались для 
семьи непростыми. Обычно 
детьми занимается именно 

она, а Сергей работает. При-
шлось подключать бабушку!

- Я рада, что мама возвра-
щается! Бабушка у нас стро-
гая. Постоянно говорит, что 
и как делать, а мама не такая. 
У мамы только один минус - 
готовит она невкусно, - со 
всей серьезностью объясни-
ла 12-летняя Вероника.

НА ВСЕ ПРО ВСЕ - 
100 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

Сейчас в семье зарабаты-
вает деньги только Сережа, 
он теперь помощник маши-
ниста. Вместе с пособиями 
выходит больше ста тысяч 
в месяц.

Этой суммы, по словам 
Федоровых, им хватает и на 
памперсы для младших де-
тей, и на планшеты с теле-
фонами для старших. В этом 
плане вниманием и заботой 
дети не обделены. На днях 
рождения и таких праздни-
ках, как Новый год, стара-
ются не экономить, чтобы 
не оставлять детей без по-
дарков.

- В этом году мы ставили 
большую натуральную елку. 
Украшали все вместе. Потом 
под ней начали появляться 
подарки. Я, например, полу-
чила от Деда Мороза холст и 
краски, - говорит Вероника.

Слушая сестру, хвастаться 
подарками начинают и ма-
лыши. 

Кто-то на свой недавний 
день рождения получил план-
шет, кто-то съездил в парк раз-
влечений. 

С семейными поездками, 
кстати, у Федоровых все слож-
но. Чтобы выбраться куда-то 
всем вместе, не хватит даже 
двух машин, поэтому передви-
гаться приходится на автобусе, 
что тоже вызывает трудности.

- У нас на двоих всего четыре 
руки, а детей намного боль-
ше, - говорит Сергей. - Мы 
только на улицу выходим, 
как они тут же разбегаются. 
Поэтому приходится хитрить. 
В театр, например, ходим по 
очереди. Сегодня - одни, зав-
тра - другие.

«ИМЕНА ВЫБИРАЕМ 
ПО ОЧЕРЕДИ»

Новорожденного Федоровы 
назвали Игорем.

- Вообще мы имена по оче-
реди с мужем выбираем, но, 
конечно, друг с другом согла-
совываем. Скажу вам по се-
крету, еще с семи лет я мечтал 
назвать дочку Алиной. Мне 
тогда очень нравилась девоч-
ка с таким именем. Можно 
сказать, первая любовь. Меч-
та сбылась - Алинка у нас уже 
есть, - с гордостью отмечает 
Сергей.

К слову, в тесноте семья 
Федоровых не живет. У них - 
пятикомнатная квартира (ее  
выдали на условиях социаль-
ного найма после рождения 
четвертого ребенка. - Ред.). 

Что же касается 11-го ре-
бенка, то тут мнения супру-
гов разошлись. Александра 
заявила, что больше не будет 
рожать, на что ее 35-летний 
супруг быстро и не без иро-
нии добавил: «Ну разве что 
еще одного!»

Родила «в десяточку»

Сейчас в семье Александры 
шесть мальчиков и четыре 
девочки. Первый ребенок 
родился в 2005 году (Максим), 
второй - в 2007-м (Никита), 
третий - в 2009-м (Вероника), 
далее Саша рожала 
в 2011 (Евгений), 
2013 (Василиса), 
2016 (Юлия), 2018 (Ярослав), 
2019 (Денис), 2020 (Алиса) 
и 2022 (Игорь) годах.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ БЮДЖЕТ СЕМЬИ 
ФЕДОРОВЫХ

«БОЛЬШЕ ВСЕГО ДЕНЕГ 
УХОДИТ 
НА ПРОДУКТЫ»
За кошелек в большой 
семье отвечает 
Александра. 
Все траты она 
записывает 
в блокнотик, 
содержанием 
которого поделилась 
с «Комсомолкой»:

Продукты - 25 тысяч рублей (в месяц)
Коммунальные услуги - 12 тысяч рублей
Игрушки - 10 тысяч рублей
Одежда - 5 тысяч рублей 
(младшие обычно 
донашивают за старшими)
Книги для мамы - 1000 рублей
Остальное - 
непредвиденные траты
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Все семейство не смогло собраться на выписку, но все равно впечатляет!

КОНКРЕТНО

Жительница 
Петербурга 

в 33 года родила 

десятого ребенка! 
Женщина 

рассказала «КП», 

на что живет семья, 

как планируется 

бюджет и как она 

справляется с таким 

количеством детей.

Мама - суперагент
У каждой мамы есть суперспособности - 

даже если пока она об этом не знает! 
Мы все часто думаем, что не справляемся, не успеваем, недодаем 

семье внимания. Что только у нас дети капризничают и не хотят засы-
пать, разливают суп и ревнуют родителей друг к другу. Что только мы 
везде опаздываем, забываем важное, ссоримся с мужем по пустякам. 
Эта книга поможет и поддержит!
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru
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Ольга АФАНАСЬЕВА
(«КП» - Самара»)

До последнего мы ждали 
от туроператора обещанной 
компенсации за поездку 
двухлетней давности, отло-
женную из-за пандемии. И не 
мы одни. Сейчас «зависли» 
туры примерно на 7 млрд ру-
блей, и среди них наш. Жда-
ли чуда - возврата денег, но 
тут на днях в министерстве 
туризма подтвердили, что 
операторы не успеют рас-
считаться со всеми долгами. 
А на днях туроператорам раз-
решили продлить расчеты с 
туристами до 31 декабря 2022 
года. 

Может, пора идти в суд?

«ВЕРНИТЕ 
НАШИ ДЕНЕЖКИ»

Улететь в Доминикану на 
Карибский берег я должна 
была 2 апреля 2020 года. Мы 
уже готовились сесть в поезд 
до Москвы, когда на сайте 
МИДа появилась информа-
ция: Доминикана закрыта. 
На путешествие к юбилею я 
долго копила, разочарование 
мое было глубоко, а обида на 
оператора копилась и креп-
ла: они объяснились с нами 
через месяц, мол, ждите, ког-
да границу откроют. Потом 
стали предлагать замены на 
открывающиеся страны.

Вот, например, Танзания - 
экзотично же? Многие мои 
знакомые рванули на Занзи-
бар. И мы почти поддались 
на уговоры, но… На наши 
167 тысяч рублей по новому 
курсу и с новыми ценами нам 
предлагали пять дней в хижи-
не. А за примерно равноцен-
ный тур пришлось бы допла-
чивать - от 30 тысяч рублей за 
каждого туриста. При этом - 
никакого «все включено», не 
слишком приспособленная 
инфраструктура. И это Афри-
ка, не Латинская Америка, а 
хотелось-то именно ее! 

Решили ждать. Открыва-
лись все новые направления, 
но с работой мужа (оборон-
ный завод) нам практически 
все они были недоступны. В 
итоге Доминикану мы про-
ждали до марта 2021-го. И 
только потом решились пи-
сать заявление на возврат. На 

тот момент правительство 
обязывало оператора вер-
нуть нам деньги до 31 декабря 
2021 года. Причем с неболь-
шим бонусом: процентами 
по 1/365 ставке рефинанси-
рования за каждый день. За 
200 дней в нашем случае это 
8,5 тысячи рублей. Ну что ж, 
покроет хотя бы комиссию 
турагентства…

НЕ РАССЧИТАЛИСЬ 
В ОСНОВНОМ 
«МАЛЫШИ»

И вот 2021 год закончился. 
Под бой курантов деньги на 
мой счет не упали. После ка-
никул тоже. В интернете нахо-
жу тысячи таких же обижен-
ных, но с нами не торопятся 
объясняться. А ведь подозре-
ния о том, что у операторов 
нет денег, у меня возникли 
еще в декабре, когда вице-
президент Российского союза 
туриндустрии Юрий Барзыкин 
рассказывал в СМИ, что депу-
таты поддержали обращение 
о продлении сроков возврата 
компенсаций…

- Если бы не продлили сро-
ки возвратов, на операторов 
хлынул бы поток исков и 
многие бы обанкротились. 
Их клиенты вообще не по-
лучили бы ничего, так как 
зачастую уставный капитал 
просто не соответствует объе-
му взятых обязательств, - рас-
сказал Барзыкин.

В начале 2020 года сум-
ма долгов перед туристами 
составляла 44 млрд рублей. 
Осталось около 10 млрд, по-
ловина туроператоров полно-
стью рассчиталась с долга-
ми, массовых банкротств не 
было. В основном, как рас-
сказывает глава ассоциации 
турпомощи Роман Бобылев, 
туристы предпочли найти 
вариант на замену. Многие 
отправились на отдых уже 
летом 2020 года - по россий-
ским направлениям. Напри-
мер, моя подруга поменяла 
свой Тунис на санаторий в 
Сочи. 

Не равноценно, но у нее 
двое детей, привязка к их 
каникулам и ни одной лиш-
ней копейки. Меняла, на что 
было.

Тех, кто предпочел взять 
деньгами, не слишком много. 
Не поехали «куда возможно» 
те, кто, например, потерял 
работу или же, как мы, не 
может поехать куда угодно, 
а тратить огромные деньги 
на отдых на российских ку-
рортах не захотел.

 - Есть и категория тури-
стов, которые собирались в 
еще закрытые страны - это 
Европа, например, США, 
Китай. Ситуация вызвала 
много негатива, но туропе-
раторы тоже по сути лиши-
лись этих денег. Предопла-
ты в отели и авиакомпаниям 

не вернулись. Поэтому да-
ли операторам возможность 
заработать, - говорит Юрий 
Барзыкин. Он отмечает, что 
как раз крупные туропера-
торы рассчитались почти со 
всеми клиентами, а пробле-
мы возникли у «малышей».

- В выигрыше те, у кого 
много направлений, кто ди-
версифицировал затраты. А 
вот если оператор, например, 
на границе с Китаем работал 
и только туда возил, то он на 
что заменит? Вот такие, ко-
нечно, пока не могут рассчи-
таться и находятся на грани 
банкротства, - отмечает он.

Кстати, крупных уходов с 
рынка в 2020 - 2021 году бы-
ло очень немного. Пожалуй, 
запомнился только «Музени-
дис трэвел», оператор по Гре-
ции. Его клиенты, кстати, не 
получили назад свои деньги.

Но нам-то, туристам, ка-
кое дело до их проблем? Ведь 
что получается: туроперато-
ры успешно работают, возят 
туда-сюда целые самолеты, 
цены на все выросли. А денег 
у них все еще нет?

- Да, во всем этом есть доля 
лукавства, - анонимно объ-
ясняет мне знакомая из ту-
рагентства. - Перед Новым 
годом не случайно загово-
рили, что не успевают рас-
платиться. Это горячий сезон 
на рынке, свободных денег 
просто нет. Бизнес туропера-
торов немного похож на пи-
рамиду: все деньги, которые 
сейчас получили от клиентов, 
уходят на предоплаты, ран-

ние бронирования. На них 
мы живем сейчас, а клиент 
едет только через полгода, 
например. Деньги всегда в 
обороте, особенно перед Но-
вым годом, когда нужно за-
бронировать направления на 
праздники, чтобы они были 
у нас в доступе, когда придут 
клиенты с деньгами. А впере-
ди 23 февраля и 8 марта - по-
вышенный спрос, предопла-
ты нужно отдать уже сейчас. 
Конечно, никто не станет в 
этот период деньги со счетов 
раздавать.

КАЖДЫЙ ЗА СЕБЯ...
И что же теперь делать? 

Желанную отсрочку опера-
торы получили. Теперь сроки 
возврата денег по несостояв-
шимся поездкам перенесены 
на 31 декабря 2022 года.

Но теперь нам, чтобы от-
правиться в путешествие 
мечты, нужно доплатить еще 
около 30 - 40 тысяч рублей, а 
отель будет хуже. Это невы-
годно, но операторы диктуют 
условия: вы рассчитывались 
в рублях, вот в рублях же и 
покупайте сейчас. Бери, что 
дают - в нашем случае реше-
ние хотя бы на поверхности. 
А вот тем, чьи направления 
все еще закрыты, скорее все-
го, придется ждать до конца 
года, - повод тянуть у опера-
тора есть. Тут уже каждый за 
себя: юристы советуют регу-
лярно писать письма и узна-
вать о своей судьбе, какие 
варианты предлагают имен-
но вам.

Читайте на сайте 
«Турист заболел COVID-19 за границей: 

что должна сделать страховая 
компания»
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ВОПРОС - РЕБРОМ

СТОИТ ЛИ 
ИДТИ В СУД?
А вот здесь юристы 
отвечают 
неоднозначно.
Первое, что можно сделать, если 
волнуетесь за сохранность своих 
средств: написать оператору 
досудебную претензию. 
Изложите ваши доводы, 
почему хотите получить 
деньги и не можете ждать. 
Отправьте заказное 
письмо с уведомлением.

 Эта бумага понадобится в суде. 
Но, возможно, до суда дело не 
дойдет. Вы напомните оператору 
о себе, и вас поставят в очередь 
на выплату, объясняет юрист 
Валерий Соловьев.
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КОНКРЕТНО КАКИЕ ТУРЫ ДО СИХ ПОР НЕ КОМПЕНСИРОВАЛИ

40% Европа и Великобритания
27% Ближний Восток и Юго-Восточная Азия
18% Греция и Кипр
9% Турция, ОАЭ и Мальдивы
6% морские круизы

Заплатили? Ну и езжайте 
отдыхать на свой диван
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Туристам предлагают доплачивать кругленькие суммы 
за путевки или еще год ждать возврата денег.

Как корреспондент 
«Комсомолки» 
понадеялась 
на компенсацию 
за сорвавшийся 
в 2020 году отпуск 
и что из этого вышло.
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Медуз
становится 
больше

Опасным феноменом изме-
нений Черноморско-Азовско-
го бассейна ученые называют 
резкое увеличение численности 
медуз.

- Суммарная биомасса медуз 
в Азовском море оценивается 
не менее чем в 4,5 млн тонн. 
Поскольку кишечнополостные 
животные являются пищевыми 
конкурентами планктоноядных 
рыб и питаются молодняком 
рыб, они представляют серьез-
ную угрозу для популяции про-
мысловых видов в Азовском 
море, - акцентировал главный 
научный сотрудник Южного на-
учного центра РАН, доктор био-
логических наук Павел Балыкин.

То, что количество желео-
бразных увеличилось, заметили 
и туристы. Каждый год в авгу-
сте и сентябре медузы не дают 
отдыхающим зайти в море. Они 
кишат у берегов, когда вода 
прогревается до максимальных 
температур. А исчезают только 
при похолодании - в октябре.

Сейчас специалисты разра-
батывают методы лова медуз 
и возможные виды продукции 
на их основе.

- В качестве положительного 
рыбохозяйственного эффекта 
от осолонения вод Азовского 
моря можно назвать лишь уве-
личение в нем промысловых 
запасов азовской камбалы-
калкана, а также расширение 
нагульного ареала морских ви-
дов рыб, таких как барабуля, 
ставрида, черноморские кефа-
ли и другие черноморские виды 
рыб, которые в весенне-летний 
период заходят на нагул в Азов-
ское море из Черного. Также за 
последние три-пять лет в усло-
виях осолонения в Азовском 
море отмечается увеличение 
запасов нерыбных промысло-
вых объектов, в первую очередь 
моллюсков, - отмечает ученый.

Галина КОПЫЛОВА

Ученые сообщают о 
резкой смене живой 
природы в Черном и 
Азовском морях. 

В живой природе Азово-
Черноморского бассейна 
происходят значительные 
изменения. Стали чаще вы-
мирать рыбы, резко увели-
чилось количество медуз, 
выросла соленость. Мно-
гие ученые связывают это 
с глобальным потеплением.
ТЮЛЕНЬ-МОНАХ ВЫМЕР

- Например, полностью 
вымер единственный в 
Средиземном и Черном 
морях тюлень-монах. За-
метно сократился улов азо-
во-черноморской хамсы. 
Все это происходит из-за 
изменений климата. В по-
следние 30-40 лет наблю-
дается глобальное поте-
пление. Практически на 
всей планете увеличива-
ется температура воздуха 
и воды, причем неравно-
мерно, - сообщил главный 
научный сотрудник Южного 
научного центра РАН, до-
ктор биологических наук 
Павел Балыкин.

По информации ученых, 
Арктика теплеет в 2,5 раза 
быстрее прочих регионов, а 
температура воды в Среди-
земном море растет на 20% 
скорее, чем в других аква-
ториях Мирового океана.

- Потепление поверхно-
сти Черного и Азовского 
морей в последние 30 лет 
происходит в среднем на 
0,06 градуса в год. То есть 
можно сказать, что среднее 
значение увеличилось при-
мерно на 2 градуса. В этом 
году летом температура во-
ды достигала +27 градусов, 
- отметил Павел Балыкин.
СОЛЕНАЯ ВОДА

Вместе с прогревом во-
ды повышается и соле-
ность Черного и Азовского 
морей.

- К 2015 году средний 
показатель солености для 
Азовского моря увеличил-
ся с 11 до 12,8%. В 2020 
году соленость составила 
уже 14,5%. На некоторых 
участках Азовского моря 
соленость превысила 15%. 
Эти значения близки к чер-
номорским показателям, 
где соленость составляет 
17-18%. В Таганрогском за-
ливе соленость тоже увели-
чилась. Средняя величина 
в 2015 году составила 6,4% 
и достигла максимального 
значения с 2004 года, - ком-
ментирует ученый Южного 
научного центра РАН.

ТРОПИЧЕСКИЕ ЖИТЕЛИ
Последствием потепле-

ния и увеличения солено-
сти становится вселение 
в моря тропических мор-
ских животных и рыб.

- Через Суэцкий канал 
в Средиземное море уже 
проникли 1000 инвазив-
ных видов (несвойствен-
ных для данной аквато-
рии. - Авт.). Примерно 
каждые 9-14 дней там 
находят нового обитате-
ля. Местами произошло 
сокращение популяций 
местных гидробионтов 
до 40%, а инвазивные 
виды составляют око-
ло 80% улова в Турции. 
Барракуды и темные гру-
перы из Индийского и 
Атлантического океанов 
теперь обитают у берегов 
Италии. В Черном мо-
ре тоже становится все 
больше заморских «го-
стей». У юго-западного 
побережья Крыма за по-
следние 20 лет обнаруже-
но более 25 видов рыб, не 
характерных для Черного 
моря, - сообщает Павел 
Балыкин со ссылкой на 
данные Института био-
логии южных морей РАН.

                                                                                 ТОЛЬКО ЦИФРЫ

В ЧЕРНОМ И АЗОВСКОМ МОРЯХ ВЫЯВЛЕНА 
СМЕНА ДОМИНИРУЮЩИХ ПРОМЫСЛОВЫХ РЫБ 
Возросла численность теплолюбивых, летне-нерестующих рыб

Доля шпрота 
уменьшилась в 2 раза.

По данным о величине уловов, размещенных на сайте Росрыболовства.

Трехкратное 
возрастание добычи - 

до 560-1100 т/год Добыто менее 1 тонны
Отмечается почти полное исчезновение.

Увеличился улов 
до 224-270 т/год

Вклад в вылов сократился 
с более чем 60 до 37%

Барабуля Мерланг Пиленгас

Кефаль
черноморская 

Увеличился улов 
до 2 000 т/год

Вылов сократился в десятки раз.

Ставрида Судак Чехонь

Тюлька

 � КОНКРЕТНО

Развивать рыбное хозяйство
Эксперты отмечают, 

что в связи с измене-
ниями живой природы 
морей следует ожи-
дать развития таких 
отраслей рыбного хо-
зяйства, как выращи-
вание деликатесных 
видов рыб - осетров, 
форели, лососей и 
моллюсков - устриц, 
мидий. Также в Кра-
снодарском крае, 
Крыму и Ростовской 
области перспектив-
ным направлением 
может стать развитие 
туристско-рекреаци-
онной сферы и строи-

тельство в этих целях 
океанариумов, аквари-
умов, дельфинариев. А 
вот для Таганрогского 
залива советуют вве-
сти ограничения.

- В Таганрогском за-
ливе следует ввести 
временный запрет 
промысла ряда полу-
проходных видов: ле-
ща, тарани, судака. Их 
численность связана с 
объемом стока реки 
Дон. Период малой 
воды продолжается 
слишком долго - с 
2007 года, почти 15 
лет. За 150 лет науч-

ных наблюдений тако-
го не было ни разу. В 
2020 году, к примеру, 
годовой сток Дона со-
ставил каких-то 9,5 
кубокилометра воды, 
тогда как совсем не-
давно достигал в сред-
нем 22,3. По оптими-
стичным прогнозам, из 
маловодного периода 
регион может выйти 
только в 2025 году, 
по пессимистичным 
- не раньше 2030 го-
да, - отмечает главный 
научный сотрудник и 
доктор биологических 
наук Павел Балыкин.

Азовское море 
стало более 

соленым.

Рыбаки охотно ловят рыбу, 
которая в магазинах 
не всем по карману.

Обсуждение 
темы - на сайте

Заморские обитатели 
перебираются на Кубаньперебираются на Кубаньперебираются на Кубань
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Евгения ОСТРАЯ

На скамье подсудимых 
в Краснодаре 
впервые в стране 
оказалась сразу вся 
больничная вертикаль 
- от замглавного 
врача до медсестры.

Сразу семь медиков в Краснода-
ре признали виновными в смерти 
пациентки - 81-летней жительницы 
Ленинградского района Кубани 
Анастасии Ивановны Снежко.

Разбирательство длилось почти 
три года. Весной 2019 года сле-
дователи предъявили обвинения 
трем хирургам - Сергею Ченскому, 
Радмиле Пашаевой, доктору ме-
дицинских наук Игорю Аксенову, 
травматологу Вячеславу Атапину, 
завотделением травматологии, 
кандидату медицинских наук Вла-
димиру Абдуеву, медсестре Ирине 
Пантюхиной и заместителю глав-
врача краснодарской железнодо-
рожной больницы Нине Поздняко-
вой в оказании услуг, повлекших 
смерть. Пациентки железнодорож-
ной больницы не стало летом 2016 
года, а возбудили уголовное дело 
лишь после поездки ее доче-
ри к главе Следкома 
РФ Бастрыкину. По-
жилую женщину 
привезли с пе-
реломом шей-
ки бедра, а 
погибла она 
от перфора-
ции кишеч-
ника.

«Комсомол-
ка» следила за 
процессом, где 
за врачебную ошиб-
ку отвечала сразу вся 
больничная вертикаль.

ЛЕГЛА В БОЛЬНИЦУ, 
ЗАПЛАТИЛА И УМЕРЛА

У уголовного дела о гибели 
81-летней Анастасии Ивановны 
Снежко из станицы Ленинградской 
был долгий и сложный путь. Пациен-
тки больницы не стало летом 2016 
года, а возбудили уголовное дело 
лишь в конце 2018-го, после поезд-
ки ее дочери к главе Следкома РФ 
Бастрыкину.

- Понимаете, мама была очень де-
ятельной. Ей больше 60 лет никто 
не давал, - рассказывает Вера 
Снежко «Комсомольской правде». 
- Но приключилась эта беда - пош-
ла на рынок, оступилась, сломала 
шейку бедра.

На скорой пенсионерку отвезли в 
центральную райбольницу станицы 

Ленинградской. Но все, что смогли 
сделать местные доктора, отправи-
ли ее домой - доживать свою жизнь 
лежа. Операцию в таком преклон-
ном возрасте берутся делать еди-
ницы краснодарских врачей. Дочь 
повезла женщину без малого за 
200 километров в краевую столицу.

- Бытует такое мнение, что эти 
ведомственные больницы одни 

из лучших в стране, - го-
ворила «Комсомолке» 

Вера Снежко нака-
нуне судебного 
разбиратель-
ства. - Кроме 
того, мне ска-
зали, если по-
сле перелома 
прошло боль-

ше 12 суток, в 
краевую маму не 

возьмут. А здесь 
приняли. Конечно, 

это была платная опе-
рация - мы заплатили только за 

нее 62 тысячи рублей. Я ждала, 
что маму поставят на ноги, мне 
это пообещали.

Но как-то у врачей все сразу 
не заладилось. Выяснилось, что у 
Анастасии Ивановны были и дру-
гие проблемы со здоровьем, из-
за которых операцию пришлось 
отложить. За время 18-дневного 
пребывания на больничной койке в 
палате бабушки перебывала куча 
специалистов. Многие из них сей-
час сидят на скамье подсудимых. 

Но на самом деле фигурантами 
уголовного дела могли оказать-
ся еще два хирурга и гинеколог, 
сделавшие бабушке операцию по 
удалению органов малого таза пе-
ред самой смертью. И более того, 
мест на скамье подсудимых могло 
бы и вовсе не хватить, если бы к 

ответственности за смерть пенси-
онерки решили привлечь еще трех 
реаниматологов, врача КТ- и УЗИ-
диагностики, терапевта, невропа-
толога. Найти причину медленного 
угасания 81-летней Анастасии Ива-
новны Снежко пытались 15 (!) вы-
сококвалифицированных врачей.

За все время пребывания в 
стационаре женщине сделали не 
менее 32 (!) платных исследова-
ний, в том числе терапевтических, 
гастроэнтерологических, кардио-
логических, травматологических. 
То есть без медицинского внима-
ния пожилую пациентку явно не 
оставляли. Вопрос в том, насколько 
эффективно доктора, каждый на 
своем этапе, распоряжались полу-
ченными показателями нездоровья 
пациентки Снежко. Последние не-
сколько дней бабушка жаловалась 
врачам на боли в животе, дежурный 
хирург заподозрил у больной пе-
ритонит. Ей провели экстренную 
операцию по удалению внутрен-
них женских органов, думая, что 
проблема в них. Но умерла она от 
гнойного воспаления в кишечнике.

ДЕЛО ЯСНОЕ, 
ЧТО ДЕЛО СЛОЖНОЕ

Проведены уже десятки судеб-
ных заседаний, опрошены много-
численные эксперты. Суд пытается 
понять, где и на каком этапе жен-
щине фактически порвали кишеч-
ник и даже не заметили этого.

Параллельно с началом разбира-
тельства дочь погибшей пациентки 
Вера Снежко подала на врачей 
гражданский иск. Она потребовала 
80 миллионов рублей компенсации 
за смерть своей матери. Взыскать 
эту сумму она требует с больницы в 
Краснодаре, куда ее мать привезли 
летом 2016 года, чтобы поставить 
на ноги.

СЛОВО ПРИГОВОРЕННЫМ
- Я должен был лечить женщи-

не перелом шейки бедра, но до 
этого дело даже не дошло. Паци-
ентка плохо чувствовала себя. В 
больнице собирали консилиум за 
консилиумом, чтобы понять, что с 

ней, - один из обвиняемых по де-
лу, кандидат медицинских на-
ук Владимир Абдуев готовится 
к прениям сторон. - Но обвинять 
травматолога в повреждении ки-
шечника, мягко говоря, странно.

Спустя почти три года суд в Крас-
нодаре вынес приговор 25 янва-
ря. Он признал семерых медиков 
виновными. Но дал самое мягкое 
из возможных наказаний - штраф. 
Поэтому вряд ли подсудимые будут 
его обжаловать.
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Замглавврача 
Нина Позднякова.

Семерых медиков оштрафовали 
за смерть пациентки

Завотделением травматологии 
Владимир Абдуев.

Хирург
Игорь Аксенов.

Хирург
Радмила Пашаева.

Хирург
Сергей Ченский.

Лечащий врач, травматолог
Вячеслав Атапин.

Медсестра
Ирина Пантюхина.

КОНКРЕТНО
23 июля 2016 года 

Анастасия Ивановна умер-
ла. Судебно-медицинская эк-

спертиза установила, что, борясь 
с непроходимостью, кто-то из ме-
диков повредил ей прямую кишку. 
А многочисленные специалисты 

- проктологи, хирурги и даже 
гинекологи - не заметили 
этой в буквальном смы-

сле дыры.

 � ЕСТЬ МНЕНИЕ
После обнародования материалов уголовного дела 

на медицинских форумах врачи начали высказываться:
- Я сам нередко выступаю экспертом и хорошо знаю критерии пря-

мой причинно-следственной связи, - написал свой отзыв петербург-
ский хирург Андрей Сингаевский. - Ее в данном случае не было и 
быть не могло. А у медсестры, выполнявшей очистку кишечника, ситуа-
ция, описываемая терминами «невиновный вред» и «медицинский риск».

 � ОФИЦИАЛЬНО

- Медикам было предъявлено 
обвинение в совершении пре-
ступления, предусматриваю-
щего ответственность за вы-
полнение работ или оказание 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности, повлекших 
по неосторожности смерть че-
ловека (п. «в» ч. 2 ст. 238 УК 
РФ), - комментировала «Ком-
сомолке» в 2019 году офици-
альный представитель СК 
России Светлана Петренко.

Под суд отдали сразу всю больничную вертикаль.

СКОЛЬКО ДАЛИ?
БУДЬ В КУРСЕ

Из приговора Прикубанского 
районного суда Краснодара. 

В законную силу
не вступил.

рублей назначен штраф 
в доход государства 
замглавного врача
рублей заведующему 
отделением 
травматологии

рублей врачу-
травматологу

рублей 
двоим 
хирургам

рублей 
третьему 
хирургу
рублей 
медицинской 
сестре

150
тыс.

150
тыс.

200
тыс.

150
тыс.

150
тыс.

200
тыс.

по
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Евгения КОРОБКОВА

В Москве впервые 
собрали личные вещи 
и живопись лидера 
группы «Кино».

Эту выставку ждали при-
мерно так, как улицы ждут 
отпечатков наших ног. Орга-
низаторы обещали небыва-
лое: впервые собрать в едином 
пространстве все материаль-
ное и вещественное, остав-
шееся от звезды по имени Цой.

ДЖИНСЫ И БРАСЛЕТЫ
На презентации ждали и 

выступления сына Цоя, од-
нако в последний момент 
выяснилось, что Александр 
Викторович (и вообще никто 
из семьи) не приехал, поэтому 
все внимание досталось Джо-
анне Стингрей.

Те, чья молодость пришлась 
на perestroika, вспомнят эту 
богатую чудачку, всем серд-
цем возлюбившую русский 
рок и взявшуюся самоот-
верженно пропагандировать 
его на Западе. Это Джоанна 
привозила группе «Кино» 
модные 501-е джинсы Levis 
и американские резиновые 
браслеты, сделанные из маг-
нитофонных пасиков; возила 
их за границу.

Словно не прошло трид-
цати лет: «самая влиятель-
ная американка в истории 
русского рока» выглядела 
необыкновенно молодо и 
свежо, примерно как алюми-
ниевый огурец на брезентовом 
поле. Один из экспонатов - 
записка, в которой музыкант 
просил Джоанну привезти 
ему из Америки кроссовки и 
часы Swatch. Эти часы и были 
на его руке в момент смер-
тельной аварии. Они живы и 
тикают до сих пор, а значит, 
время Цоя еще не закончилось.

Увидеть их можно в зале с 
одеждой Цоя. После гибели 
музыканта семья запечатала 
все его имущество в короб-
ки, и только сейчас, впервые 
за тридцать лет, эти коробки 
открыли.

ОТ ЖАБО ДЭВИДА БОУИ...
Сюрпризом было увидеть 

среди образов Цоя красные 
бархатные штаны и рубашки 
с крахмальным жабо: с та-
ких образов в стиле Дэвида 
Боуи музыкант начинал свой 
путь. Но, конечно, наиболь-
шее впечатление производил 
знаменитый черный костюм 
Цоя: брюки-бананы, куртка 
Esprit, галстук-боло.

Модные луки он подсма-
тривал в зарубежных филь-
мах, но немножко усовер-
шенствовал на свой манер. 
Например, выкрасил молнию 
любимой куртки в зеленый 
цвет, галстук-боло носил на 
голое тело, а тещину сережку-
клипсу использовал то как 
брошь, то как перстень.

- Масштаб выставки пора-
жает, уверен, что посетители 
будут возвращаться сюда по 
нескольку раз, - прокоммен-

тировал гендиректор Прези-
дентского фонда культурных 
инициатив Роман Карманов.

Прийти «по нескольку раз» 
удастся, конечно, не всем. 
Однако хотя бы раз увидеть 
«Путь Цоя» точно стоит. Экс-
позиция построена крайне 
интересно и современно, 
соединив сценографию, не-
обычные технологии и музы-
ку (каждому посетителю вы-
дают наушники и телефоны 

со звуковым сопровожде-
нием). Здесь будет прият-
но побывать даже тем, кто 
не слышал ничего, кроме 
перепевок «Кукушки» По-

линой Гагариной. А уж фана-
ты придут в экстаз при виде 
артефактов: фотографий го-
лопопого Вити, его медиато-
ров, черновиков, косметички, 
а также вещей, имеющих са-
кральный смысл, вроде зна-
менитого кольца с котом или 
трех гитар, впервые встретив-
шихся вместе.

...ДО СУПА 
ЭНДИ УОРХОЛА

Но главное - это картины. 
Впервые нам представили 
76 работ Цоя-художника, гля-
дя на которые многое пони-
маешь о творческом методе.

На протяжении всей сво-
ей жизни Виктор Робертович 
рисовал. В молодости он ко-
пировал афиши зарубежных 
групп и продавал их по пять 
рублей на ленинградской тол-
кучке. Не бросил занятие, да-
же когда стал известным му-
зыкантом.

Из заграничных поездок 
привозил дорогие фломасте-
ры и краски. В качестве па-
литры использовал баночку 
из-под черной икры. На его 
рисунках - дерущиеся пик-
сельные человечки; пожира-
ющие друг друга годзиллы; 
сцены первобытной охоты 
на динозавров... Вместо хол-

ста - целлофан, картон, бу-
мажки в клеточку, полароид-
ные снимки, рыжая клеенка, 
какую стелют на кровать под 
маленьких детей.

По легенде от Джоанны 
Стингрей, когда работы му-
зыканта увидел Уорхол, то 
лицо обычно кислого Энди 
расплылось в улыбке.

- И тогда я попросила его 
поставить автограф на баноч-
ках супа «Кэмпбелл» для всей 
группы. Я подумала, это будет 
хороший подарок для «Ки-
но», - вспоминала Джоанна.

В отличие от барабанщика 
Георгия Гурьянова, беспечно 
расправившегося с реликвией 
по назначению, Цой сберег 
свою баночку. Несъеденный 
суп с автографом Энди зани-
мает почетное место в экспо-
зиции.

УДАР ТОКОМ
Он многое почерпнул с За-

пада. Жизненные установ-
ки - из фильмов с Брюсом Ли. 
Манеру одеваться - от героев 
Шварценеггера. Учился пи-
сать стихи по переводным 
текстам зарубежных звезд. И 
даже рисовал, опираясь на за-
падные фильмы: взяв за осно-
ву кадр, творчески интерпре-
тировал его.

За несколько лет до смерти 
Цой увлекся темой дороги. 
Первоисточником на сей раз 
стали не зарубежные фильмы, 
а совершенно советская кар-
тина «Новая Москва» худож-
ника Пименова. Сначала Цой 
написал «Колхозницу», где 
женщина в косынке ведет ав-
томобиль сквозь абстрактную 
размытость. На следующих 
полотнах в качестве пасса-
жира автомобиля был он сам, 
Виктор Цой. А потом он по-
просил друзей щелкнуть его 
сзади на «Полароид» и обвел 
композицию будущей работы 
толстой черной рамкой.

Через несколько недель 
Виктор Цой разбился.

Автопортрет со спины, на 
котором Цой ведет машину 
в никуда, стал последним по-
лотном, написанным музы-
кантом. Кураторы выставки 
«Путь Цоя» говорят: когда 
впервые увидели эту работу, 
их словно ударило током.

Такое же ощущение ис-
пытывает и зритель. Хотели 
этого устроители или нет, но 
многое о русском роке стано-
вится понятнее и яснее.

Еще больше фото 
с выставки можно 

посмотреть 
на сайте
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Он много рисовал. Последняя картина - автопортрет. 
Цой едет в никуда. 

На выставке Цоя показали 
последнюю мистическую 
картину, где музыкант 
изобразил свою смерть
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Цой сохранил нетронутой 
знаменитую банку супа 

с автографом Уорхола (вверху). 
А в таких костюмах а-ля 
Боуи музыкант начинал 
свою карьеру (справа).
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Музыкант, поэт, актер, художник - 
что бы ни говорили, Цой жив!

Выставка в Манеже продлится до 15 апреля. 
Цена билетов от 800 до 1600 рублей и варьируется 
в зависимости от времени посещения. Есть льготы.

26.01.2022
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Вывод - Сход - Блеф - Рифма - Жало - Рыдание - Баллада - Руда - Абонемент - Канталь - Тютчев - Карандаш - 
Гардероб - Австрия - Тын - Галл - Галустян - Веко - Катар - Пемза - Паук - Слэш - Уйма - Нина - Руины - Акын - Рыло - Пётр - Краевед - Уголь - Жрец - Верн.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Безик - Толпа - Вольтер - Вандемьер - Натягивание - Драже - Вишня - Леопард - Сало - Кроу - Джем - Сыпь - Борт - Шарж - Багоонг - 
Фрак - Амур - Танец - Дракула - Атташе - Рукав - Ропот - Лето - Цепь - Бигин - Банан.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Разброд - Аллегро - Антиоксидант - Голос - Баронесса - Каббалистика - Каллибы - Массовка - Круг - Жена - 
Мидас - Регби - Горе - Спор - Тьма - «Донон» - Луна - Донос - Духи - Рудольфо - Хурма - Наука - Фарш - Чтиво - Море - Алкоголь - Дрова - Ртуть.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Балам - Гольфы - Адамо - Каррерас - Секретарша - Нутро - Безе - Враг - Благо - Сандалии - Люг - Рога - Дочь - Риск - Дааб - Сход - Цикл - 
Джойс - Дама - Секс - Осот - Камердинер - Кулер - Жара - Дион - Багуа - Трусы - Стендаль.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Вот интересно, где гуса-
ры брали шампанское?

«Советское» тогда еще 
не изобрели, а во Франции 
делали только игристое.

� � �
«Дорогая редакция, 

назрел вопрос: если 
съесть кого-то вакци-
нированного, то нужно 
ли самому еще вакци-
нироваться?

Заранее спасибо за 
ответ».

Ганнибал Лектер.
� � �

Вот все говорят: паркур, 
паркур… А в наше время 
это называлось «пойдем по 
стройке полазим».

� � �
В интернете появилась 

новая социальная сеть 
«Бабушки на лавочке». 
На страницах этой сети 
всего две кнопки: «До-
бавить в шалавы» и «До-
бавить в наркоманы».

� � �
В любом возрасте есть 

своя прелесть.
51 год, например, без 

остатка делится на 17.
� � �

Перед свадьбой ду-
мал, что она лучшая на 
свете, перед разводом - 
что хуже нее не будет, а 
нет, опять ошибся!

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Екатерина АНЦУПОВА, 
24 года,  Челябинск: 

- Мастер в бьюти-
индустрии, в свободное 

время занимаюсь 
фитнесом и участвую 

в фотосессиях.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Браво модели 
и стилисту! Вера Холодная 
получилась настолько 
достоверно, что осталось 
лишь крикнуть «Мотор!» и поверить 
Вертинскому, воспевающему оды 
этой диве. То, как несовременно 
и достоверно удалось подобрать 
нюансы, - восхищает. Осторожнее с 
сердцами, Катя, они бьются в такт 
вашим шагам.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте 

за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Лай-
ма Станиславовна российской 
эстрады. 8. Где происходит 
действие мультфильма «Подарок 
для слона»? 9. Кулинарные отхо-
ды. 10. «Живой ...» для ведения 
блогов. 12. Где фильмы крутят? 
15. Репертуар блюд. 16. Кто 
увел жену у Поля Элюара? 17. 
Игра для проверки меткости. 
20. В какой мелодраме герой 
Сергея Шакурова живет под 
одной крышей с говорящим 
псом? 21. Единственный канад-
ский пилот, ставший чемпионом 
мира в гонках «Формула-1». 23. 
Какая программа может быть 
вирусом? 24. «Я свой ... почти 
уже прошел и о многом знаю 
непревратно». 26. Мафиозный 
сериал «Красная ...». 27. Какой 
плод у японцев дарят девушкам 
в знак привязанности? 28. Пяти-
горская гора с наскальным пор-
третом Владимира Ленина. 29. 

Стиль олимпийского плавания. 
30. Чем чертей распугивают?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Глав-
ная минералка» из Грузии. 2. 
Как давно это было! 3. Кто у 
волков за главного? 5. Один из 
«пяти врагов покоя». 6. Мону-
ментальный комплекс в сердце 
Еревана. 7. Уровень для тол-
стосумов. 11. Какой академик 
стал первым почетным гражда-
нином Санкт-Петербурга? 13. 
Какую роль в шекспировском 
«Гамлете» сыграл на сцене «Лен-
кома» актер Александр Абду-
лов? 14. Враг номер один для 
австралийских овцеводов. 18. 
Макс эпохи «немого кино». 19. 
Герой ада. 20. Телесериал «... 
из Хацапетовки». 22. Вампир в 
индуизме. 25. Самый джазовый 
из диснеевских мультфильмов. 
27. Где держат в заложниках 
героев военной драмы «Кавказ-
ский пленник»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Вайкуле. 
8. Остров. 9. Очистки. 10. Журнал. 12. Кинозал. 15. Меню. 
16. Дали. 17. Дартс. 20. «Друг». 21. Вильнев. 23. Бот. 24. 
Век. 26. Вдова. 27. Арбуз. 28. Машук. 29. Кроль. 30. Ладан. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Боржоми». 2. Старина. 3. Вожак. 5. 
Алчность. 6. «Каскад». 7. Люкс. 11. Лихачев. 13. Лаэрт. 14. 
Динго. 18. Линдер. 19. Дьявол. 20. Доярка. 22. Ветап. 25. 
«Душа». 27. Аул.
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар -3…-1 -7…-5
Майкоп -3…-1 -7…-5
Ейск -4…-2 -5…-3
Сочи +3…+5 -1…+1

Погода на завтра, 27 января

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 82%
Ветер - 1 м/с, 
западный
Восход - 07:49        
Заход - 17:23     
Убыващая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru


